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“Campanadas de Nochevieja” así titulábamos un comentario en nuestra 
sección La Gotera del número 185 de Balcón de Infantes, correspondiente 
a Enero de 2008. Espoleados por un viejo amigo, que nos propuso en va-
rias ocasiones la sugerencia de la reivindicación, decíamos entonces: “El 
pasado fin de año muchos castellano-manchegos tuvieron la oportunidad 
de seguir por RTVCM las campanadas de Nochevieja desde la población 
conquense de Las Pedroñeras. En años anteriores otras localidades de 
nuestra región fueron motivo de la visita y la difusión que la televisión 
supone en una celebración tan multitudinaria y tan seguida de audiencia.

No conocemos el sistema y los criterios por los que las distintas po-
blaciones de nuestra región pueden postularse como candidatas para un 
acontecimiento así, ni las exigencias para ello. Pero falta tiempo suficiente 
para que eso se pueda conocer, y sopesar el interés del Ayuntamiento por 
un reportaje televisivo que a nivel regional, al menos, sería un espaldarazo 
para dar a conocer nuestro destacado marco, La Plaza, y el patrimonio 
infanteño. Además el final de año ahora en curso sería buena ocasión, 
como lo será todo el año, para dar a conocer el conjunto escultórico del 
IV Centenario del artista y creador Juan Antonio Giraldo”.

El pasado uno de diciembre recibimos la noticia  del alcalde, Gabino 
Marco, por la que se nos informaba que RTVCM transmitiría  las cam-
panadas de fin de año desde Villanueva de los Infantes. Días más tarde 
tuvimos ocasión de leer la noticia en la prensa regional. ABC recogía: 
“El alcalde de Villanueva de los Infantes, Gabino Marco, ha explicado a 
Efe que aún no se conocen los detalles de la transmisión, que se realizará 
minutos antes de las doce de la noche desde la Plaza Mayor de estilo 
neoclásico del municipio.

En esta plaza se encuentra el templo parroquial de San Andrés, donde 
descansan los restos de Francisco de Quevedo.

Marco ha agradecido que RTVCM haya elegido para despedir el año 
a Villanueva de los Infantes, hasta donde se desplazará próximo lunes el 
director general del ente público, Ignacio Villa, para ultimar los detalles y 
las necesidades técnicas y de logísticas necesarias para transmitir el evento.

Según el regidor, "un detalle de este tipo, que casi se puede decir que 
era una reivindicación", ha sido muy bien acogido no sólo por los infan-
teños sino también por los habitantes de la comarca, que vivirán con más 
ilusión la Navidad".

El acontecimiento, pues, es motivo de felicitación para todos los in-
fanteños. Sin embargo, la ocasión la pintan calva para reivindicar otros 
retos de mayor calado.

Los infanteños hemos tenido en varias ocasiones, a lo largo de los años,  
la mala fortuna de ir a contrapié político de las instituciones y los centros 
de decisión política y económica. Y eso que no debería ser motivo para el 
infortunio, se ha convertido en más de una ocasión en una adversidad y una 
rémora para la consecución de determinados logros, que en otros lugares, 
de los que tenemos ejemplos muy cercanos, se han aprovechado al estar 
en línea con las instituciones y los centros de poder político y económico. 
Otros lo han aprovechado como la excusa perfecta para echar la culpa a 
los demás de los males y carencias propias.

Lo cierto es que por primera vez, desde hace algún tiempo, el gobierno 
de la nación, la comunidad autónoma y el gobierno local están en sinto-
nía ideológica, por lo que ahora no se podrá culpar al adversario de las 
tribulaciones propias.

Es momento, pues, de reivindicar para Villanueva de los Infantes y, por 
extensión, para todo el Campo de Montiel una acción comprometida con 
una comarca deprimida que pierde su población a chorros y que ve empo-
brecer sus recursos económicos, faltos como están del impulso necesario 
para emprender nuevos caminos y nuevos retos. Pero mucho nos tememos 
que ahora se apelará al recurso de echarle la culpa a la crisis, para seguir 
estando igual que hasta aquí. Esperemos equivocarnos.
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De las Campanadas de Nochevieja…, 
deseo cumplido, y otros retos
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Restauración de la espadaña de la Iglesia de la Stma. Trinidad
La Junta de Gobierno de la Cofradía de la Santísima. Vera-Cruz, en 

su afán de mantener el patrimonio y el valioso legado que representa 
su templo, la Iglesia de la Santísima. Trinidad, ha tenido que ponerse 
manos a la obra y acometer la urgente restauración de la espadaña 
(campanario de una sola pared, en la que están abiertos los huecos 
para colocar las campanas), debido al grave estado de deterioro en 
que se encontraban.

La espadaña es de estilo barroco, con motivos decorativos de clara 
influencia herreriana, construido sobre un basamento de sillería de 

roca arenisca que apoya sobre el muro de cerramiento, desde la que 
se elevan dos arcos de medio punto sobre tres pequeños pilares de 
sillar de arenisca, rematando éstos, tres impostas de sillería sobre 
las que arrancan las dovelas de arenisca que configuran dos arcos 
de medio punto, sobre éstos una cornisa con moldura sirve de base 
a otro arco de medio punto decorado con pináculos rematados por 
bolas de arenisca.

Desde hace bastantes años, se venía apreciando un leve desplome 
de la espadaña, pero en estos últimos tiempos esta inclinación se 

iba haciendo cada vez más evidente. Conscientes de 
ello, tuvimos que ponernos en contacto con los Servi-
cios Técnicos Municipales de Patrimonio, el Sr. Cura 
Párroco, el Sr. Alcalde y la Comisión Provincial de 
Patrimonio Artístico, para, entre todos, intentar poner 
remedio a los daños que se venían observando en dicho 
elemento, a la vez que evaluar el riesgo de caída, con 
sus posibles consecuencias sobre bienes y personas.

Los Servicios Técnicos Municipales de Patrimonio, 
nos apremiaron a actuar con urgencia y tomar las, me-
didas necesarias para proceder de forma inmediata a 
desmontar y posteriormente consolidar dicho elemento 
ornamental de la Iglesia, debido al inminente riesgo de 
desplome que presentaba.

Y, como el tiempo es oro, nos pusimos manos a la 
obra, nunca mejor dicho. Las actuaciones que se están 
llevando a cabo son: consolidación de la estructura 
que soporta la espadaña, reparación y desmontando 
de la misma, piedra a piedra, a pie de iglesia, la re-
producción en taller de las piezas de cantería que así 
lo requieran, saneamiento de la cubierta y, finalmente, 
montaje piedra a piedra del conjunto. 

A día de hoy, prácticamente la obra se encuentra 
terminada y la espadaña de nuestro templo, todo un 
estandarte en la arquitectura monumental de Villanueva 
de los Infantes, seguirá albergando otros cuantos siglos 
más las campanas que en la tarde noche del Jueves San-
to nos convocan con su acompasado tintineo al inicio 
de la estación de penitencia en la que Nuestro Padre 
Jesús Rescatado, acompañado por su Madre, Nuestra 
Señora de los Dolores, transitan las calles de nuestro 
pueblo, esparciendo su bendición a todos los infanteños.

Por último, la Junta de Gobierno de la Cofradía 
agradece, la oportunidad que nos brinda Balcón de In-
fantes, para hacer un llamamiento a todos los cofrades, 
en particular, y al pueblo de Villanueva de los Infantes, 
en general, con el fin de que colaboren económicamente 
con la Cofradía a sufragar estas obras tan necesarias 
para mantener nuestro legado histórico.

Sus donativos los pueden ingresar en cualquiera de 
las cuentas que se indican a continuación, haciendo 
constar el concepto “Reparación espadaña”:

Banesto 0030 5093 56 0865066273
Caja Castilla la Mancha 2105 2071 11 1290018438
Caja Madrid 2038 3323 19 45000 16473

La Junta de Gobierno de la Cofradía 
de la Santísima Vera-Cruz. 

Estado en el que se encontraba la espadaña antes de empezar a restaurarla

Los Servicios Técnicos Municipales de Patrimonio restaurando la espadaña
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Consejos para comprar de forma responsable en Navidad
La Mancomunidad Campo de Montiel Cuna del 

Quijote a través de la Oficina del Consumidor adelanta 
la Navidad para dar a conocer una serie de consejos 
de cara a las compras de estas fechas y orientar a los 
consumidores recordándoles que sus derechos siguen 

siendo los mismos que en cualquier época del año y fomentar un 
consumo responsable y seguro.

Consejos útiles a tener en cuenta a la hora de hacer frente a las 
compras navideñas:

• Compra de forma responsable, valorando, a parte del precio y si 
me gusta, si estamos de acuerdo o no con la forma en que la empresa 
fabricante lleva a cabo sus actividades. Escoge productos de comercio 
justo y de producción local, favoreciendo el consumo de proximidad.

• Fíjate un presupuesto, planifica los gastos y haz un listado de 
los que consideres más necesarios.

• Haz lista de compras, enumerando todo lo que necesitas para 
tus celebraciones e intenta ajustarte todo lo posible a lo que habías 
planeado para no salirte del presupuesto que habías establecido. Evita 
las compras impulsivas y los productos  que no tengan una gran uti-
lidad y no abuses de la utilización de las tarjetas de crédito o débito.

• Compra sin prisas, si no esperas al último minuto, encontrarás 
todo lo que buscabas y evitarás decisiones precipitadas o regalos que 
puedan no ajustarse a las preferencias de esa persona..

• Lee las etiquetas de cada producto y asegúrate de que no contie-
nen ingredientes o elementos perjudiciales para la salud o el medio 
ambiente, intenta optar por productos ecológicos, de comercio justo 
o que apoyen a proyectos humanitarios. 

• Compara precios, te ayudará a encontrar la mejor opción y visita 
diferentes establecimientos.

• Elige juguetes adecuados. Valora el contenido educativo del 

juego, evitando los de distinción sexista e incitación violenta.
• Conserva tus tickets. Siempre hay que guardar tickets y justifi-

cantes de compra, necesarios para realizar cualquier reclamación e 
imprescindibles para cambios o devoluciones. En caso de discon-
formidad, se debe solicitar y rellenar una hoja de reclamaciones 
y llevarla para su tramitación a la Oficina de Información al Con-
sumidor más próxima de tu domicilio. Todos los establecimientos 
comerciales o de servicios están obligados a tenerla. Recuerda que 
los establecimientos no están obligados a aceptar devoluciones, ex-
cepto que el producto adquirido presente un defecto de fabricación.

• En Internet compra en sitio seguro. Hoy todavía existen ciertos 
riesgos o prácticas fraudulentas de las que hay que ser conscientes 
antes de realizar una transacción en Internet. Cuando introduzcas 
datos bancarios, es mucho más seguro comprar en firmas recono-
cidas que la dirección del navegador empiece por “https:// en lugar 
de http://” , que en la barra de dirección o en la parte de debajo 
de la pantalla aparezca un candado o que aparezca el distintivo de 
Confianza en Línea.  

• Evita el sobreendeudamiento, valorando objetivamente nuestro 
presupuesto mensual, no te dejes llevar ciegamente por la publici-
dad, el control de gastos es una práctica necesaria y procura actuar 
racionalmente en tus compras y contrataciones

En los establecimientos adheridos al Sistema Arbitral de Consu-
mo las discrepancias se solucionan de forma más rápida, sencilla 
y gratuita al someterse voluntariamente el comercio al dictamen 
de dicho sistema de arbitraje. Los establecimientos adheridos al 
Sistema Arbitral de Consumo son los que llevan este distintivo 

Ascensión Jiménez Pinar
Técnica Responsable de la OMIC

Mancomunidad Campo de Montiel “Cuna del Quijote”                                                                      

Los niños, niñas y el personal de la Escuela Infantil 
Santo Tomasillo queremos desearos a todos que paséis 
una muy Feliz Navidad junto con vuestras familias
y seres queridos. También queremos decirles a los Re-
yes Magos que se pasen por nuestro Centro a hacernos 
una visita y, de paso, que traigan un regalito para cada 
uno de nosotros, porque nos hemos portado pero que 
muy muy bien. ¡Ah! y que también les den un regalito 
a todos los niños y niñas del mundo.

Esperamos que el próximo año os traiga a todos 
alegría y felicidad.

La Escuela Infantil Santo Tomasillo
os desea Feliz Navidad
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Excelente calidad para la adelantada campaña 
de aceituna en el Campo de Montiel

El pasado 21 de noviembre,  daba comienzo la recolección de la 
aceituna en el Campo de Montiel con la recolecta en  primer lugar de 
la aceituna ecológica, para posteriormente desde el 28 de noviembre,  
proseguir con la de la aceituna convencional, tal y como se acordó en 
la junta de la Cooperativa Nuestra Sra. de la Antigua y Santo Tomás 
de Villanueva.

Desde la Cooperativa se solicita la colaboración de los oleicultores 
de agricultura ecológica, para que agilicen la recolecta de su producto 
ya que el plazo  de certificación del aceite ecológico expira el 19 de 
diciembre   

Jose Mª Arcos González Presidente de nuestra Cooperativa asevera, 
que el mercado se impone y va  cambiando en cuanto  a la calidad, 
maduración y sabor del aceite, inclinándose a ser más frutado por la 
consiguiente maduración temprana, cada vez son más las almazaras que 
se suman a la recolección en noviembre, con el objetivo de conseguir un 
plus de calidad en nuestro oro verde  que en estos momentos no tenemos.

Ya desde principio de campaña, técnicos y agricultores se aventu-
raron a decir que posiblemente ésta iba a ser algo más irregular que la 
del pasado año, en la que se superó con creces el récord de aceituna 
molturada en  la Cooperativa. No obstante  Jose Mª opina que “las 
condiciones climáticas en las que se ha desarrollado el ciclo vegetativo 
de la planta apunta, que la calidad de la cosecha va a ser excelente a 
juzgar por los primeros días de recolección”

Concierto en honor a Santa Cecilia de la
Agrupación Musical de Vva. de los Infantes
El auditorio municipal de La Encarnación, acogió el pasado sábado 

26 noviembre a la Agrupación Musical Santa Cecilia para interpre-
tar un concierto en honor a su patrona. Su director Agustín López 
Migallón dirigió dicho acto con un espléndido y variado repertorio 
con temas de Pablo Luna, Ferrer Ferrán, E.Reñe, Meredith Willson, 
Coulais-Barratier, y Paul Meinhold. Algunos de los componentes 
de la agrupación interpretaron un solo como es el caso de Lourdes 
Manrique Bellón con su actuación en una rapsodia en forma de jota,  
Ángel Nieto Molina con el fliscorno.Los solistas Lucía García Lárez 
y Jaime Muñoz Fernández fueron los encargados de las trompetas 
en el concierto para trompeta y banda, y el solo de flauta por Esther 
Gigante Miravalles.

Además de cumplir con el programa establecido de La Rapacina, 
Eolo El Rey, Una Noche En Calatayud, 76 Trombones, Los Chicos 
Del Coro, Glenn-Miller-Story, la Agrupación nos ofreció a modo 
de despedida una recopilación de temas del Jazz Americano de los 
40 American Patrol, In the Mood, Pensilvania six-five thousand...

Un momento del concierto del pasado día 26 de Noviembre

Asociación de Esclerosis Múltiple AEDEM-CR 
en Villanueva de los Infántes Mejora en la red de distribución 

de agua potable
Desde el pasado mes de julio hasta mediados de noviembre, se 

ha procedido a la reposición de aproximadamente mil metros, de 
conductos de polietileno que han sustituido a la arcaica tubería de 
fibrocemento en varios tramos de nuestro pueblo, como es el de la 
calle Santo Tomás a la altura de Don Pedro Fernández de Sevilla, 
pasando por la calle Los Nietos, hasta alcanzar la Plaza de la Trinidad; 
obra ejecutada por la empresa Aquagest. Este proyecto  era una de 
las inversiones importantes previstas para este año por la Concejalía 
de Obras de nuestro consistorio que coordina Jesús Parra.

Remolque descargando la aceituna en la Cooperativa

Convocatoria del Ayuntamiento para el  
Concurso de Belenes

Como cada año, se ha hecho pública la convocatoria para acceder 
al concurso de Belenes Tradicionales dentro de la Programación 
Navideña de La Concejalía de Festejos que coordina Víctor Manuel 
García. Podrán participar en esta convocatoria, todos los belenes del 
municipio de Villanueva de los Infantes que se inscriban en la Oficina 
de Turismo antes de las 14 horas del 21 de diciembre.

Para poder optar al premio, el requisito indispensable es que el 
público tenga acceso para poder visitarlos, debiendo anunciar con 
anterioridad el horario de visitas, desde el 22 de diciembre de 2011 
al 7 de enero de 2012.

Los que  decidan participar tienen total libertad en cuanto a técni-
cas, materiales, espacio, colorido, iluminación, intentando siempre 
de conseguir plasmar los motivos navideños para recrear las escenas 
de la manera mas fiel.

El jurado calificador, se reunirá el 22 de diciembre para valorar 
y deliberar cuales son los merecedores del galardón , se valorará la 
creatividad, iluminación diseño, ambientación entre otros aspectos. 
El fallo inapelable del jurado se publicará el 23 de diciembre.

La cuantía de los premios oscila entre los 40 y los 150 euros, a 
pesar de que se ha ampliado el número de galardones.
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“Il Parnasso Musicale” recital musical organizado por el Centro de la Mujer para 
conmemorar el "Día contra la Violencia de Género"

El sábado 25 de noviembre, fecha en la que se celebra el Día Contra 
la Violencia de Género, en el Auditorio de La Encarnación tuvo lugar 
un recital musical a cargo del grupo “Il Parnasso Musicale”, organizado 
por El Centro de la Mujer de nuestra localidad.

Como cada año, siguen en la lucha, elaborando nuevas vías  para 
conseguir eliminar la lacra enraizada de la violencia de género, in-
tentando atajar  los niveles de tolerancia que aún persisten en nuestra 
sociedad. 

“Buscamos soluciones a la violencia de género” es un programa 
que incluye actividades y en las que las protagonistas son mujeres que 
han sufrido violencia, mujeres sensibilizadas a favor de la igualdad de 
oportunidades entre hombres y mujeres y profesionales de diversos 
ámbitos.

Como medida se han creado grupos de autoayuda que han supuesto 
un enriquecimiento interpersonal y exponencial  entre las participantes 
tomando “La educación como medio para  a través de ella erradicar los 
roles de género“, manifestó la Coordinadora del Centro de la Mujer, 
Visitación Arcos Plaza.

El recital estuvo precedido por las palabras de un mando de la Guar-
dia Civil de la comarca, el cual expuso el protocolo de actuación que se 
lleva a cabo, a partir del conocimiento de una denuncia, animó a todos 
los presentes a denunciar ante cualquier indicio de maltrato; se hizo un 
reconocimiento a las instituciones que trabajan con responsabilidad 
compartida para “buscar soluciones a la violencia de género”, entre 
ellas se encuentra el Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes, con 
el Alcalde Gabino Marco y la Concejala de Igualdad, Felicia Flor. La 
Policía Local, los diferentes puestos de la Guardia Civil de la comarca, 
el Juzgado, Servicios Sociales, el Centro de Salud, el CRAER y el 

Gabinete de Prensa Municipal, junto con asociaciones y profesionales 
independientes, han participado activamente en esta experiencia.

La velada resultó ser un capítulo decisivo lleno de esperanza ante 
el triste resultado de la sinrazón, olvidando la ley del silencio y el so-
metimiento para las víctimas y para la sociedad en general, un mensaje 
en forma de recital musical con un aire fresco, cargado de un profundo 
sentimiento dotado de respeto e igualdad.

 Temas clásicos como La flor de la Canela o La Muralla, provocaron 
una unánime participación del público  que para nada quedó indiferente.

Felicia Flor,  El Grupo "II Parnasso Musicale" y miembros del 
Centro de la Mujer en el acto de conmemoración de la Violencia de Genero

El patio de la Alhóndiga rebosó diseño y color con la Feria Artesano
Del 8 al 11 del corriente mes, la Conce-

jalía de Turismo, ha organizado la octava 
edición de la Feria de Artesanía decana 
del Campo de Montiel, Artesano, donde 
diversidad de piezas de artesanía, elabora-
das tanto con técnicas tradicionales como 
vanguardistas, han convertido el Patio de 
la Casa de Cultura en un escaparate vario-
pinto en el sector, para toda la comarca.

Un total de catorce stands,   han apor-
tado el atractivo a esta muestra, donde 
se podía contemplar la maestría en vivo 
y en directo de la fabricación de piezas 
únicas, y por consiguiente el deleite de 
todos los visitantes. 

Entre los trabajos podíamos encontrar 
desde  bordados a máquina, dulces arte-
sanos, bisutería, esparto, forja artesana, 
grabados, forja artística, marquetería, 
retrato, artesanía, incrustaciones de ma-
dera, complementos y tapicería artesana 
y muebles antiguos, hasta servicio de 
hostelería para saborear nuestra cocina 
tradicional. Gran afluencia de público en el patio de la Alhóndiga en la Feria Artesano 2011
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Antonio Maldonado en la presentación de su libro "El Paseo del Cancerbero"

Presentación del libro “El Paseo del Cancerbero”, Asociación Cultural “Luciérnaga”
El pasado 3 de diciembre, en el local El Alboroque, tenía lugar el 

acto de presentación de “El Paseo del Cancerbero” libro del poeta 
Antonio Maldonado Muñoz natural de Villamanrique, licenciado en 
Historia por la Universidad de Castilla la Mancha, este autor escribe 
cuentos y poemas desde la niñez, cuenta con un gran acervo cultu-
ral ganando en el 2006 el premio local del IV Certamen de Poesía 
Jorge Manrique, y anteriormente participó en la antología poética 
“Inspiración otoñal ” ha divulgado sus versos en publicaciones de 
la revista Poesía + Letras. 

En la obra que hoy nos ocupa se encuentran poemas muy inten-
sos de sólo seis versos colmo el titulado Endorfinas, junto a otros 
prolongados de mas de 90 versos a modo de cuentos críticos como 
El Hombre que mira. 

Este acto se enmarca dentro de la programación de invierno de 
la Asociación Cultural Luciérnaga, innovando en espacios como El 
Alboroque para hacerlo mas cercano al público. 

El delegado de la Junta, Antonio Lucas-Torres, 
clausuró la III Jornada para la Prevención de Riesgos Laborales en el Sector Agrario

El delegado de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha 
en Ciudad Real, Antonio Lucas-Torres, ha defendido la necesidad 
de contar en España con un Ministerio de Agricultura que tenga 
“identidad propia y amplia capacidad de negociación con la Unión 
Europea de cara a la Política Agraria Común (PAC)”.

Lucas-Torres ha hecho estas declaraciones en Villanueva de los 
Infantes durante la clausura de la III Jornada para la Prevención de 
Riesgos Laborales en el Sector Agrario de ASAJA, y en la que ha 
estado acompañado por el presidente nacional de la Asociación de 
Jóvenes Agricultores, Pedro Barato. 

El delegado ha incidido en que el Ministerio de Agricultura tiene 
que ser capaz de crear una política agraria nacional que sirva de 
modelo de desarrollo y competitividad para el sector agrario. “Un 
nuevo ministerio que transmita a los consumidores la importancia 
de tener una agricultura que produce alimentos sanos, seguros y de 
calidad”, ha señalado. Asimismo, ha manifestado que es importante 

un modelo de política agraria nacional “que acabe con la lacra que 
sufre actualmente el campo y que viene marcada por unos precios en 
origen por los suelos e incapaces de cubrir los costes de producción”. 
Ha abogado por el desarrollo de las zonas rurales, creando empleo en 
ellas para potenciar la agricultura como sector estratégico.

Lucas-Torres ha recordado que “desde el Gobierno del PSOE no 
se han defendido los derechos de los agricultores y ganaderos para 
que el primer documento de la PAC hubiera sido más favorable” y 
ha anunciado que Mariano Rajoy creará un ministerio “fuerte que 
defenderá en Europa a los agricultores y ganaderos españoles”.

Ha aprovechado para reconocer la importante labor que ASAJA 
Ciudad Real viene realizando en el ámbito de la prevención de riesgos 
laborales en el sector agrario.

En este sentido, ha destacado el acierto en la creación hace unos 
años del servicio de prevención de riesgos laborales desde ASAJA 
Ciudad Real, cuyo objetivo es dar cumplimiento a las obligaciones 
que establece la normativa laboral en el terreno de la prevención, 
formación y asesoramiento, tanto para las empresas agrarias como 
para los trabajadores.

Por último, ha hecho hincapié en la importancia que desde el 
Gobierno regional se le confiere a las estrategias de prevención en 
riesgos laborales en la agricultura.

De Izda. a  Derecha Pedro Plaza (Vicepresidente de ASAJA), 
Gabino Marco, Pedro Barato (Presidente de Asaja Nacional

Antonio Torres-Lucas (Delegado de la Junta de Comunidades de CLM), y
Florencio Rodríguez (Secretario Provincial de ASAJA)

Perspectiva del Centro de la Encarnación el día del Acto
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“El Médico a Palos”, representación del grupo teatral "La Mancha"  
Por medio de la Red deTeatros de Castilla la Mancha, el pasado 

sábado 8 de diciembre, en el Auditorio Municipal de “La Encarna-
ción” pudimos disfrutar de la representación de la obra “El Médico 
a Palos” de manos del Grupo de teatro La Mancha, perteneciente 
al Centro para la atención de personas con discapacidad intelectual 
FUENSANTA.

Es una comedia donde una mujer y su marido discuten por todo, 
y ella para vengarse se inventa que su marido es un médico famoso 
y que solo reconocerá sus aptitudes si es apaleado…Enredos, líos y 
caricatura de los personajes de su época, donde se pudo disfrutar de 
la agudeza de Moliere retratada en estos personajes.

Este clásico de Moliere forma parte de la programación  otoñal de 
la Concejalía de Educación, Cultura y Festejos de este año. Los actores en un momento de la Obra

Asociación de Esclerosis Múltiple AEDEM-CR 
en Villanueva de los Infantes

El viernes 18 de noviembre se llevó a cabo la cuestación anual 
de la Asociación de Esclerosis Múltiple AEDEM-CR, en Villanueva 
de los Infantes.

José Luís Poyatos presidente de dicha Asociación ha aseverado 
que “el mantenimiento físico del afectado” es el objetivo funda-
mental, por ello, el noventa por ciento de los fondos se destinan a 
rehabilitación y cuya pretensión es la de ampliar los servicios que 
prestan, a otras zonas de la provincia; así, los servicios de fisioterapia 
de Ciudad Real y Alcázar de San Juan se le incrementará un terapeuta 
ocupacional y un logopeda.

En la actualidad, se ambiciona que el servicio de ayuda al afectado 
de esclerosis múltiple sea integral, y llegue a las zonas mas alejadas 
de las grandes ciudades, como  en el Campo de Montiel que se está 
buscando la viabilidad de firmar convenios con entidades privadas 
para obtener un servicio cercano , asequible y con óptimos resultados 
para ofrecer calidad de vida al usuario. 

Miembros de la Asociación de Esclresoris Múltiple en la Plaza Mayor

ADIN presentó el Día Internacional de las 
Personas con Discapacidad en el 
Colegio Público García Bellido

Alumnos del Centro 
ADIN y del Colegio Pú-
blico Arqueólogo García 
Bellido conmemoraron 
el Día Internacional de 
las Personas con Disca-
pacidad Intelectual con 
la presentación de un 
decálogo de  derechos 
y principios basados en 
la convención de Dere-
chos sobre las Personas 
con Discapacidad, que 
fue entregado al Centro 
de Educación Primaria. 
Previamente había sido 
ofrecido a ADIN por la 
Asociación Laborvalía, a 
la que pertenece el Cen-
tro de Discapacitados, 
así como a otros dieciséis 
centros más  que compo-
nen esta Asociación. La 
finalidad era que cada 
Centro lo entregara a una 
entidad de su localidad 
como reconocimiento por la labor de las personas con discapacidad, 
tratándose  en este caso del Colegio García Bellido. 

Otras entidades reconocidas fueron Repsol Puertollano, Jóvenes 
Empresarios de Ciudad Real, Asociación de Empresarios de Daimiel, 
Colegio Romero Peña de La Solana, IES Pablo Ruiz Picasso, de 
Almadén, entre otros.

El decálogo fue presentado a los alumnos por Alfonso Gutiérrez. 
gerente de Laborvalía que fue desgranando cada uno de los puntos, 
mediante un diálogo con la experiencia de los niños y de los propios 
alumnos del Centro ADIN, cuya directora, Mª Ángeles de Lope, estu-
vo presente en el acto acompañada del profesorado de ambos Centros.

Alumnos del Centro recibierón el decálogo
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Las Jornadas sobre el Agua en Cruz Roja sensibilizan a jóvenes y mayores 
sobre el consumo responsable del agua

Una exposición sobre la temática del agua y 
charlas dirigidas a todo tipo de público, han centrado 
las Jornadas sobre el Agua que Cruz Roja Española 
de Villanueva de los Infantes ha celebrado durante 
esta semana. 

La iniciativa pretende sensibilizar sobre la impor-
tancia del agua, que es un bien valioso y escaso y que 
no debemos desperdiciar. Técnicos y voluntarios de 
Cruz Roja han formado e informado a las personas 
interesadas sobre técnicas de ahorro en el hogar y 
consumo responsable, ofreciendo diversas pautas 
que permitan un consumo responsable.

Los usuarios del Centro ADIN han participado 
también con una muestra de dibujos sobre el agua y 
el medio ambiente.

Cruz Roja de Villanueva de los Infantes sigue 
con su campaña de captación de voluntariado, que 
en sólo unos meses ha cuadriplicado el número de 
voluntarios en el municipio. En breve, se va a poner 
en marcha el programa de Juventud, con el que se 
acercarán a los escolares y jóvenes de la localidad talleres de medio ambiente y actividades de ocio y tiempo libre. Con la puesta en marcha 
de este programa serán cuatro los servicios que Cruz Roja ofrezca en Infantes: Juventud, Teleasistencia, Ayuda a domicilio complementaria 
y Reparto de Alimentos (que en la actualidad se coordina a través de los servicios sociales municipales).

Los usuarios de ADIN también fueron participes de las Jornadas del Agua

La Plaza Mayor será el escenario desde donde 
Televisión Castilla-La Mancha retransmitirá 

las campanadas de fin de año 2011
Gabino Marco y el Concejal de Turismo, José Francisco Valverde, 

fueron los encargados de comunicar a la nueva junta directiva de la 
Asociación para el Desarrollo Turístico del Campo de Montiel (Tu-
rinfa), el evento televisivo que tendrá lugar en nuestra Plaza Mayor, 
con motivo de la retransmisión de las campanadas fin de año.

El 19 de diciembre, Gabino Marco se reunirá con los responsables 
de Televisión Castilla-La Mancha para concretar las necesidades téc-
nicas y logísticas para la retransmisión. Aún no se tiene la certeza de 
quienes van a ser los encargados de presentar la gala  de Noche Vieja,  
tanto el alcalde cómo el concejal de Turismo alientan a los vecinos 
de Infantes y Campo de Montiel, para que se sumen  esa noche a la 
Plaza Mayor para festejar con Castilla - La Mancha el fin de año.

Fútbol-Sala para todas las edades en Navidad
Como cada año, el Área de Deportes del Ayuntamiento de Villanueva 

de los Infantes organiza con motivo de la Navidad el Maratón Absoluto y 
el Maratón Infantil Mixto de Fútbol-Sala. Dos competiciones consolidadas 
en el calendario deportivo de la provincia durante estas fechas.

Como en la edición anterior, el torneo absoluto se celebrará durante 
tres jornadas fuera del fin de semana, concretamente durante los días 27, 
28 y 29 de diciembre, a partir de las 20.30 horas. El plazo de inscripción 
está abierto hasta el viernes 23 a las 14 horas. Se ha establecido un nú-
mero mínimo de 8 equipos y un máximo de 16, que deberán abonar 45 
euros en concepto de inscripción. Habrá premios en metálico para los tres 
primeros clasificados.

Por otro lado, también se ha convocado el Maratón Infantil Mixto para 
las categorías Sub-8, Sub-11 y Sub-14. Las inscripciones estarán abiertas 
hasta el día 23 de diciembre, en el Pabellón Cubierto. La cuota de inscrip-
ción se ha establecido en 5 euros por equipo. Los premios consistirán en 
trofeos para los tres primeros clasificados de cada una de las categorías, 
obteniendo medalla el máximo goleados y el portero menos goleado.

Construcciones Agudo Franco último ganador del Maratón Absolucto de Navidad
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La Asociación de Folclore y Tradición Cruz de Santiago participó en Cuenca en las 
XIV Jornadas Regionales de Folclore 

Como en años anteriores, la Asociación de Folclore y Tradición 
Cruz de Santiago representó a Villanueva de los Infantes y distintas 
localidades del Campo de Montiel, como Alcubillas, Carrizosa, 
Puebla del Príncipe, Terrinches, entre otras, en las XIV Jornadas de 
Folclore, que este año se celebraron durante los días  25, 26, y 27 
de noviembre

Las Jornadas  fueron inauguradas por el Director General de 
Cultura de Castilla la Mancha,  Javier Morales, por el alcalde de 
Cuenca ,Juan Ávila, y por el Presidente de la Federación de Folclore 
de CLM, Jesús Francisco Moreno.

Se da la circunstancia de que en esta edición fue concedida la insig-
nia de oro a Manuel  Sanchez- Migallón Parada, Profesor actual de la 
Asociación Cruz  de Santiago, por sus 40  años dedicado al folclore. 

Los  componentes de la Cruz de Santiago participaron en  los 
talleres de baile, Indumentaria tradicional, canto  e instrumento, 
intercambiando experiencias y puntos de vista con muy distintos 
grupos de la región. Representantes de la Asociación Cruz de Santiago participantes en las jornadas

Música para todos los gustos en la Programación Navideña
La Concejalía de Educación, Cultura y Festejos del Ayuntamien-

to de Villanueva de los Infantes ha presentado la programación de 
Navidad, donde la música, el deporte y las actividades para niños y 
jóvenes son las protagonistas.

El próximo sábado, 17 de diciembre, a las 19 horas, tendrá lugar 
el encendido del alumbrado público y ambientación navideña. A 
continuación, en el Auditorio Municipal, la Agrupación Musical Santa 
Cecilia celebrará su tradicional Concierto de Navidad. Un concierto 
en el que los asistentes podrán disfrutar de un repertorio de lo más 
variado, en el que no faltarán villancicos con un popurrí de Mauro 
Salvatore. Además de la banda sonora de la película La Vida es Bella 
o The Typewriter del compositor Leroy Anderson, donde le escribirán 
la carta a Papa Noel los percusionistas Samuel Castellanos Martín y 
Antonio Fernández Gabaldón.

Por su parte, la Rondalla del Centro de Día visitará las Residencias 
de la 3ª Edad de la localidad interpretando villancicos.

Para el jueves 22 y el viernes 23, a partir de las 20.30 horas, el Au-
ditorio de la Encarnación se vestirá de gala para acoger la actuación 
benéfica de Navidad “Una entrada por un juguete”, de la Escuela de 
Baile Savia Nueva. El precio de la entrada es de 3 euros en concepto 
de donativo para Cáritas.

La música popular llegará de la mano de la Asociación de Folclore 
y Tradición “Cruz de Santiago”, el lunes 26, que un año más organiza 

su Zambombá en la Plaza Mayor, a la que se podrán sumar todos 
aquellos que se atrevan a tocar este típico instrumento navideño. 
A partir de las 21 horas, tendrá lugar el Concierto de Villancicos y 
Aguilanderos en La Encarnación.

La música clásica tendrá su momento el 29 de diciembre, con 
la Joven Orquesta Filarmónica La Mancha (Jofman), dirigida por 
Francisco Antonio Moya Rubio. Un proyecto nacido de su hermana 
mayor, la Orquesta Filarmónica La Mancha (Ofman), a través del que 
se quiere desarrollar en los estudiantes de música la serie de beneficios 
que aporta el “imbuirse” en la agrupación musical por antonoma-
sia, la Orquesta Sinfónica. Infantes disfrutará con un Encuentro de 
Navidad cuyo programa se compone de obras como Fantasía para 
un tiempo feliz (F. A. Moya); Concierto para Clarinete y Orquesta 
en La Mayor K. 622 (W. A. Mozart); Sinfonía nº 8 en Si menor D 
759 “Inacabada” (F. Schubert) y Danza Húngara nº 1 (J. Brahms).

La programación musical continúa el 30 de Diciembre a las 
20:15 horas, con el XXXVII Recital de Villancicos del Coro de la 
Iglesia Parroquial De San Andrés Apóstol. Se trata de una variada 
selección de estos cantos navideños, entre los que se podrán escu-
char villancicos tradicionales, algunas composiciones de Vicente 
Castellanos y otros villancicos con arreglos de Evaristo Fresneda, 

Recital de Villancicos del Coro de la Iglesia Parroquial la pasada NavidadTradicional Zambomba de la Asociación Cruz de Santiago la pasada Navidad
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Profesores del Colegio Público García Bellido se manifestaron por la Escuela Pública
Con el lema “Nos apretamos el cinturón…pero todos. Por la Es-

cuela Pública” se manifestaron el pasado 15 de diciembre un grupo 
de profesores del Colegio Público Arqueólogo García Bellico, en 
respuesta a la movilización convocada por los sindicatos CSI-F, 
FSES, CCOO, UGT, I-CLM, USO-CLM, SIC-GS y USAE para 
manifestar de forma conjunta su malestar y rechazo a los recortes y 
medidas anunciados  por el Gobierno regional.

La protesta se llevó a cabo ante el propio centro de trabajo durante 
10 minutos en el periodo de recreo, reivindicando la Escuela Pública 
para evitar que se convierta en una red asistencial deficiente para los 
más desfavorecidos. Manifestando su disconformidad  con la dis-
minución de sus retribuciones, la eliminación de derechos sociales 
y laborales alcanzados tras años de negociación, y todo sin acuerdo 
alguno con los trabajadores. Profesores del Colegio Público García Bellido

La Orden Literaria Francisco de Quevedo celebró Capítulo General extraordinario

El pasado 10 de diciembre la Orden Literaria Francisco de Queve-
do se reunió en asamblea general extraordinaria para debatir diferen-
tes propuestas en torno al Proyecto de Actividades para el año 2012.

Previas algunas consideraciones referidas a la titularidad, gestión 
y administración del Concejo de Dirección y el compromiso esta-
tutario del  M.I. Ayuntamiento respecto de la dotación de medios 
económicos y dependencias necesarias para el cumplimiento, se 
planteó la necesidad de dar solución a la disponibilidad del local que 

aloja la sede de la Orden Literaria, limitada hoy por el proceso sigue 
la Hospedería Real Quevedo, a raíz de su clausura el pasado mes 
de marzo. Planteamiento que se trasladó al alcalde, Gabino Marco, 
que se incorporó, como estaba previsto, iniciada la Asamblea. El 
alcalde explicó en este punto el proceso que se sigue  y las posibles 
alternativas del mismo.

Iniciada la sesión por el Gran Maestre de la Orden, Juan José 
Guardia, se fueron debatiendo distintos puntos de la propuesta de 
actividades presentada por distintos miembros de la Asamblea, en 
particular el punto referido al Acto Anual de Investidura de Caba-
lleros de la Orden.

En este punto intervino el alcalde, en representación propia, del 
presidente de la Asociación Internacional de Amigos de Villanueva 
de los Infantes, Rafael Ruiz, y de Miguel Fernández de Sevilla, que 
habían propuesto la reunión conjunta con la Orden Literaria para 
plantear diversas iniciativas en torno al Acto de Investidura, pero 
que a última hora excusaron su presencia por motivos personales. 

Se acordó inicialmente adaptar a nuestra realidad el principio de 
propuesta presentada recabando del Ayuntamiento el compromiso 
de garantizar la infraestructura para el acto y se solicitó la partida 
correspondiente en los presupuestos anuales del Ayuntamiento, tanto 
para dicho acto, como para la Propuesta General de Actividades que 
comprometió la Orden  para su presentación en el plazo de la siguiente 
semana, 12 al 17 de diciembre

Miembros de la Orden Literaria en la Biblioteca Municipal

Miguel Medina expone su obra más reciente en Voces de Antaño
El establecimiento Voces de Antaño, sito en la calle Rey Juan Carlos, 

11, ofrece la obra más reciente del artista infanteño  Miguel Medina, 
que se combina con técnicas y trabajos de otro tiempo. Así  se muestran 
cuadros elaborados con diversas técnicas como el óleo, acrílico, plumilla 
y aguada, de singular y personal factura. Abundan las temáticas clásicas 
como el bodegón, el paisaje urbano, la ficción histórica, entre otras.

Cabe destacar en esta exposición la obra gráfica con motivos ins-
pirados en la iconografía quijotesca, recordando a Gustavo Doré o 
Juan Antonio Giraldo. Las técnicas empleadas en estas excelentes y 
esmeradas impresiones artísticas son la xilografía, offset o aerografía, 
que mezcla a veces entre sí, consiguiendo una creación plástica de gran 
frescura, con interesantes posibilidades decorativas y de un gran dina-
mismo que consigue a través de diferentes texturas de líneas y del color. Miguel Medina junto a unas de sus obras
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Coches "aparacados" al principio de la Calle Don Tomás el Médico

La Hospedería y sus aledaños, 
simplemente indignos

Hoy traemos hasta 
esta sección unas fo-
tografías que reflejan 
el estado actual de 
deterioro en que se 
encuentra la Hospe-
dería Real Quevedo 
y sus aledaños. Sen-
cillamente indignos.  
Producen vergüenza 
ajena estas imágenes 
en un edificio em-
blemático para los 
infanteños.  Y eso te-
niendo en cuenta que 
son vistas del exterior, 
con excrementos de 
palomas y suciedad 
por todos lados, que 
pueden atentar contra 
los mínimas condicio-
nes de higiene a las 
puertas de un centro 
educativo.

No queremos ni 
imaginar el deterioro 
que puede estar sufriendo por el interior después de diez meses ce-
rrada, sin ventilación y recibiendo las embestidas de los temporales. 
Los ciudadanos seguimos sufriendo las consecuencias de una mala 
gestión empresarial y más tarde lo farragoso de la burocracia y la 
lentitud de la justicia que prolonga el alcance de unas acciones y unas 
responsabilidades individuales sobre toda la colectividad.

Puerta principal de la Hospedería Real Quevedo

Y para colmo… las palomas
A la situación anterior se 

suma otro mal, el de anima-
les tan dañinos para nuestro 
patrimonio como las palomas 
que campan por sus alas y sus 
deshechos por doquier. Tanto 
más en el caso de edificios 
abandonados o que puedan 
servirles de refugio. Un pro-
blema que por no haberlo 
cortado a su debido tiempo, 
cada vez será mayor, si no  se 
toman medidas drásticas con-
tra estas ratas del aire. En la 
propiedad privada, cada cual 
ya pone remedio a los males 
derivados de las mismas, pero 
¿y en los edificios públicos? 
El deterioro será constante y 
creciendo si no se aborda el 
problema radicalmente.

Una de las ventanas en la que se aprecia
el daño que causan las palomas

Demasiado tiempo sin señalización
Quienes hemos tenido que circular en los últimos días por la 

calle Tejeras nos hemos encontrado con un bache, agujero o soca-
vón,  según quiera verlo cada uno, que ha estado protegido desde 
el principio con una gran chapa, limitando el paso a través de ella 
con una valla. Hasta ahí casi todo normal durante el día, porque era 
visible. Sin embargo, ha estado demasiados días sin señalizar con 
algún luminoso por la noche, que resulta obligatorio cuando en la 
mitad de la calle se puede encontrar uno la valla. Por suerte no ha 
ocurrido nada, pero más de uno se ha llevado una sorpresa cuando 
ya estaba encima de la citada valla.

No es la primera vez que se produce un accidente nocturno por 
falta de señalización. En los últimos años hemos tenido ocasión de 
ver dos en la calle Pío XII, una vez con un contenedor y otra vez 
con un montón de arena que, como en este caso, deberían estar per-
fectamente señalizados.

Bache recientemente arreglado en la Calle Tejeras

Aparcamientos indebidos y aceras necesarias
En las últimas acometidas de arreglos de aceras y pavimentos no 

le ha tocado el arreglo al tramo de acera  correspondiente  al arranque 
de la calle D. Tomás el Médico desde la Plaza de San Juan. Pero 
lo cierto es que, entre los coches aparcados a la izquierda, sobre la 
acera, y el desastre de acera que hay a la derecha, desnivelada y sin 
borde, produce temor e inseguridad ir por la misma en tan arriesgado 
trayecto.
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 Noticias deportivas
Crónica del Club de Fútbol Infantes

1ª Autonómica
Jornada 10: C.F. INFANTES 5 - ATL .JAREÑO 2. 
Partido ante uno de los equipos de la zona baja de la clasificación, 

con el que los nuestros no podían perder. El Infantes salió a ganar, tanto 
que, a los veinte minutos puso el marcador 3 a 0. Ahí no quedó todo sino 
que en el minuto 40 marcó el 4 a 0 en unos 40 minutos de gran juego, 
a partir aquí los nuestros soltaron el pedal del acelerador permitiendo la 
remontada de los visitantes que el lograron el 4 a 1 antes del descanso. 
En la segunda parte el encuentro fue más flojo, como cabía de esperar, 
aún así en el minuto 62 los nuestros marcaron el quinto gol dominando 
el partido pero con un ritmo muy inferior al de la primera parte y, en 
una jugada aislada en el minuto 73, los visitante pusieron el 5 a 2 final. 
De aquí al término del partido no hubo mucho más dominio rojiblanco 
pero con pocas oportunidades. Gran partido del Infantes que ganaron a 
un rival directo.

Jornada 11: OLÍMPICO MADRIGUERAS 4 - C.F. INFANTES 1.
Jornada ante uno de los equipos de la zona media de la clasificación. 

Con muchas bajas en el Infantes, se presentaba un partido muy difícil. 
En la primera parte gran encuentro disputado entre los dos equipos con 
oportunidades para ambos sin que ninguno llegara a dominar, pero en los 
últimos 5 minutos la suerte nos dio la espalda y, en dos jugadas desafor-
tunadas, los locales se fueron al descanso con un inmerecido 2 a 0. En 
la segunda parte más de lo mismo, ocasiones para los dos contrincantes 
pero de nuevo en el minuto 58 los locales consiguieron el 3 a 0. A partir 
de entonces, tras la relajación local vino el dominio infanteño que, a los 
67 minutos, recortó la ventaja con un gran gol y, en el 76, los nuestros 
fallaron un penalti que los habría metido de lleno en el partido. El juego 
seguía siendo rojiblanco pero, en el 90, en un contragolpe del Madrigueras 
(los nuestros estaban arriba buscando el 3 a 2) llegó el 4 a 1 final.

Jornada 12: C.F. INFANTES 1 - C.D. HURACÁN DE BALAZOTE 1. 
Encuentro ante un grupo de la zona alta de la clasificación, pero que en 
casa no se podía perder. El Infantes saltó al campo como acostumbra, con 
una gran presión arriba, buscando el robo y las oportunidades. Así, en el 
minuto 7, se adelantó en el marcador y siguió presionando y buscando 
el segundo, pero en el minuto 27 un dudoso penalti en contra hizo los 
visitantes colgaran el 1 a 1. Con este baño de agua fría los nuestros no 
dejaron de buscar la victoria y, en el 30, un penalti igual que el anterior 
pero esta vez a favor del Infantes no fue pitado. Aquí comenzó el “show” 
del árbitro. En la segunda mitad, partido infanteño de principio a fin, el 
Balazote no logró salir de su campo en 45 minutos,  de hecho en esta 
segunda mitad los nuestros erraron 3 claras ocasiones de gol y el árbitro 
anuló otro por un supuesto fuera de juego pitado después de conseguir el 
gol. Luchando contra la adversi-
dad el Infantes seguía queriendo 
la victoria y en el 89, como lleva 
sucediendo toda la temporada, la 
suerte nos volvió a dar la espalda, 
y un remate fácil, que debía ser 
gol, se fue por encima de la por-
tería. Para más “inri” el señor Co-
legiado añadió 1 minuto cuando 
los nuestros iban más lanzados, 
a pesar de haber tenido el partido 
varios parones, 6 cambios, etc. 
De todos modos buen juego del 
Infantes, jugando pocos puntos 
se pueden ir de casa.

Juveniles
Jornada 7: TOMELLOSO C.F. 3 - C.F. INFANTES 2. 
Partido para olvidar pronto por lo sucedido en la Ciudad Deportiva 

de Tomelloso. El encuentro comenzó bien, sin dominio de ningún 
equipo y con ocasiones para ambos, llegando al descanso con un 1 
a 1 en el marcador. En la segunda parte empezó el “show”. En el 
minuto 50, penalti que sólo vio el árbitro y expulsión de un jugador 
infanteño por protestar, resultado: 2 a 1. El Infantes se sobrepuso y 
marcó el 2 a 2 en el 68 realizando un juego espectacular, con total 
dominio visitante en busca de la victoria. Y otra vez, en el minuto 
86, nueva jugada de escándalo, al delantero local situado al lado del 
portero, a 10 metros de la defensa, le pasan el balón, pues fuera de 
juego ¿no,¡ pues no!. Lo controla y marca, ¡algo increíble!, ¡estos 
favoritismos arbitrales no se le pueden hacer a ningún equipo!. A 
pesar de los pesares, partidazo del Infantes.

Jornada 8: C.F. INFANTES 10 - C.D.B.E.F. VALDEPEÑAS B. O. 
Gran choque, como se ve en el marcador, ante el último clasifica-

do. Poco que contar, sólo dominio local durante los 90 minutos. La 
primera mitad acabó con un 5 a 0 clarísimo pudiendo lograr algún 
gol más, y en la segunda comenzaron los cambios para dar minutos 
a todos. Aún así  se marcaron 5 goles más, llegando al final con un 
escandaloso 10 a 0.

Jornada 9: VILLARRUBIA C.F. 0 - C.F. INFANTES 2. 
Encuentro ante una de las equipaciones de la zona media de la cla-

sificación, e importantísima victoria del Infantes para colocarse cerca 
de la zona alta. En la primera 
mitad dominio rojiblanco con 
un buen juego, de hecho en 
el minuto 32 el Infantes se 
adelantó en el marcador. En la 
segunda mitad, en el 46, nada 
más salir, se marcó el 0 a 2, y 
a partir de ahí los locales sólo 
se dedicaron a dar patadas, 
cortadas en todo momento 
por un gran arbitro que no 
se dejó intimidar. Así entre 
faltas y tarjetas amarillas se 
terminó el partido con una 
gran victoria infanteña.

CLASIFICACIÓN
                                           Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 MANZANARES C.F ....23 9       7 2 0 24 7
2 TOMELLOSO C.F "B". .21  9  7 0 2 28 10
3  C.F LA SOLANA. .......  20       9       6  2 1 16 7
4 CRISTO DE LA VEGA  19      9         6         1 2 16    9
5 C.F INFANTES ............15 9  4 3 2 26 14
6 C.D.B HERENCIA ........14 9  4 2 3 19 17 
7 CERVANTES C.F .........14 9  4 2 3 13 14
8 MEMBRILLA ...............13 9  4 1 4 22 19
9 C.D.U CRIPTANENSE . 11 9  3 2 4 15 14

10 C.F. Gº ALCÁZAR "B"... 11 9  3 2 4 11 14
11 DAIMIEL C.F. "B" .........6 9  1 3 5 12 17
12  ATL .PEDRO MUÑOZ ..6 9  2 0 7 9 25
13 VILLARUBIA. ...............4 9  1 1 7 13 22
14 C.D.B.E.F VALDEPEÑAS. 1 9  0 1 8 6 41

CLASIFICACIÓN
                                            Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 CHINCILLA C.F..............32     12      10       2  0   31 13
2 C.D.E.B ISSO C.F............31     12      10        1 1 32 13
3 MADRIGUERAS U.D...... .....24      12       8        0 4 25 7
4 C.D QUINTANAR DEL REY..23      12       7 2 3 34 11
5 HURANCAN BALAZOTE ......20       12       6 2 4 17 15
6 C.D ELCHE SIERRA..............18      12       6 0 6 24 20 
7 LA RODA C.F "B"...........17      12       5 2 5 22 21
8 C.D.E FÚTBOL MINAYA.....17       12 4 5 3 17 22
9 OLIMPICO MADRIGUERAS. 15      12       5 0 7 22 21

10 U.D CASASIMARRO......15       12 5 0 7 23 27
11 RAYO FUENTEALBILLA.... 13      12 4 1 7 11 16
12 C.F INFANTES...................10       12 2 4 6 18 25
13 STMO. CRISTO MINGLANILLA. 10       12 2 4 6 9 16      
14 ATL JAREÑO. .................10       12 3 1 8 13 30
15 ONTUR C.F ........................10       12 3 1 8 14 38
16 E.M.F.A.D. SAN CLEMENTE.. 10      12 3 1 8 9 26
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El Noviembre deportivo es el mes de consolidación de todas las 
ligas y competiciones federadas, tanto a nivel local como  provincial, 
regional o nacional. Repasamos a continuación cómo está siendo la 
trayectoria de toda esta serie de torneos.

En deporte escolar, ya están todos los equipos en liza en el 
campeonato regional, sector provincial, y han empezado con 
muchas ganas tras los duros entrenamientos a competir.

 En categoría cadete, regular indicio en fútbol masculino, con 
una victoria y dos derrotas en un grupo difícil, debido a demás a 
que el grueso de nuestro equipo está compuesto por jugadores de 
primer año. En baloncesto masculino, una victoria y tres derrotas 
es flojo balance para un equipo que nos tiene acostumbrado a 
grandes logros, pero se van perdiendo jugadores y la plantilla es 
actualmente muy corta. En fútbol sala femenino, tres victorias 
y un empate auguran que otro año más nuestras chicas estarán 
luchando por ser campeonas provinciales.

En categoría infantil, gran inicio del fútbol masculino en 
la segunda provincial, con 3 holgadas victorias que nos hacen 
pensar que se conseguirá el ascenso a primera, aunque todavía 
queda mucho campeonato. Las chicas del baloncesto femenino, 
han ganado dos partidos y perdido uno y apuntan  ala segunda 
plaza de su grupo de la segunda división, aunque el objetivo de 
luchar por el ascenso estará complicada, ellas están cumpliendo 
con las expectativas.

En categoría alevín, en fútbol-7 seis equipos de la localidad 
conforman un grupo provincial y el ganador continuará defendien-
do los clores infantejos en las eliminatorias de dieciseisavos de 
final, allá por febrero o marzo. En baloncesto femenino, flojillas 
las nuestras en el inicio, pero es un grupo numeroso que tiene 
mucho que aprender y que irá mejorando con los años, pues son 
muy entusiastas y aplicadas en los entrenamientos.

La Liga Local de Fútbol Sala, transita por la sexta jornada, 
con Herocosa dominado la clasificación contando sus partidos por 
victorias y a dos puntos le sigue Multiópticas barba y a 4, el equipo 
de La torre de Juan Abad. Están en la primera fase, con 14 equipos, 
y en la segunda los seis primeros jugarán una primera división y 
los ocho últimos conformarán la segunda.

El Club de Fútbol  Infantes, continúa sufriendo para abandonar 
los últimos lugares de la tabla, pero su juego sigue mejorando y a 
falta de tres partidos para acabar la primera vuelta ocupa la duo-
décima posición sobre 16 equipos en el grupo uno de la primera 
autonómica de Castilla La mancha, con diez puntos en 12 partidos.  
El calendario para acabar la primera vuelta no es complicado 
con visitas a Minaya y Fuentealbilla y en casa se recibe a Ontur.

El equipo Juvenil, marcha bastante entonado y augura una 
buena campaña en el grupo IV de la provincial de Castilla La 
Mancha. Ocupan la quinta posición sobre 14 equipos con 15 pun-
tos en 9 partidos y también el calendario se les muestra favorable 
para ascender algún puesto más al acabar la primera vuelta, si 
bien el sueño del ascenso, aún nos parece lejano.

El Club Baloncesto Infantes, va enderezando su rumbo y 
las incorporaciones del pívot gallego Fran y la deseada vuelta 
de David Vellón, han dotado al equipo de muchos recursos, de tal 
modo que su quinto puesto actual sobre ocho competidores en el 
grupo C de la Primera Autonómica castellano Manchega creemos 
firmemente que será mejorado al acabar la liga, que actualmente 
llevan completada con tres victorias y tres derrotas.

El junior masculino, ha bajado un poco tras un prometedor 
comienzo en la categoría preferente castellano manchega, grupo B 
y transita ahora mismo en la séptima posición sobre nueve equipos, 
con dos victorias y 5 derrotas, más o menos cumpliendo con las 
expectativas creadas sobre ellos.

El junior femenino, va mejorando, pues a pesar de la cortedad 
de plantilla, tienen calidad a raudales y van séptimas sobre diez en 
el fuerte grupo B de la regional castellano manchega, con un partido 
pendiente de jugar. Su objetivo de llegar a la mitad de la tabla parece 
asequible si las espetan las lesiones, que hasta ahora están resultando 
una lacra para ellas.

En Fútbol Sala, el Infantes F.S. Refrigeración Aparicio mantiene 
su pulso por el primer puesto teniendo como principal oponente al 
equipo de Villarrubia y con 18 puntos en 7 partidos esperan a ese 
duelo para ver si se consolidan arriba en el grupo II de la Primera 
autonómica castellano manchega.

En Ajedrez, el equipo Zugzwang a falta de una jornada para 
terminar el campeonato provincial, han asegurado la segunda plaza 
que les da derecho a jugar el campeonato regional, en Almansa que se 
celebrará en Junio, cumpliendo los pronósticos que los daban como 
segundos después del imbatible equipo de Almagro.

La Liga Invernal de Pádel acaba de concluir su primera fase y 
ahora se disputa la primera división con doce parejas, la segunda con 
otras doce y la tercera con cuatro grupos de seis, de los cuales los 
doce últimos conformarán la cuarta división. También se celebrará en 
Navidad la copa Open en la cual se espera una participación de gran calidad

Un encuentro de la liga de Pádel de Vva. de los Infantes

 Noticias deportivas
Otras actividades deportivas

Equipo del C.B Infantes Junior masculino
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IMÁG    NES
NTRAÑABLESE

Celebración de empresarios y trabajadores de Confecciones Rodríguez 1-5-1967
1.- Alfonso Franco 2.-Pedro Molina 3.-Mari Rodríguez 4.-Marcela Campos 5.-María Campos 6.-Maribel Valverde 7.-

Pepi Luna 8.-Juana Fernández 9.-Misi Morales 10.-Antigua Flor 11.-Alicia Molina 12.-Manoli Torrijos 13.-Paco Gallego 
14.-Antonio Morales 15.-Antonio Polaino 16.-Manuel Molina 17.-Rosario Moncayo 18.-José Luis Lillo 19.-Tere Rodríguez 

20.-Maruja de la Cruz 21.-Miguel Montalbán 22.-Germán Rodríguez 23.-Lourdes Rodríguez 24.-María Perona 25.-Mari 
García 26.-Rafa García 27.-Pedro Castellanos 28.-Baldomero Arias 29.-Julián Molero

1

Nota de la Redacción. Fe de erratas
Con el número 4  en la fotografía de Imágenes Entrañables, correspondiente a Balcón de Infantes del mes de noviembre pasado, se inclu-

yó el nombre de Rafael Simarro, cuando en realidad se trataba de  Rafael Nájera Jiménez (que se incluyó con el sobrenombre de Canillas, 
cortijo próximo al Santuario de la Virgen de la Antigua, por ser la familia Nájera, una de las propietarias del mismo). Subsanamos el error, 
pidiendo excusas a los familiares por el mismo.

2

3
4

5

6
7

8

9 10 11 12
13

14
15

16
17 18

19
20

21

27

22

23

28

24
25 26

29

Foto cedida por: Manoli Torrijos.
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Esta antigua perspectiva del Paseo de los Mártires hace ya historia. Creado sobre el antiguo 
Cementerio de San Juan, que fue camposanto durante casi la primera mitad del siglo XIX, 
y dedicado como Jardines del Paseo a Pablo Iglesias en la década de los años 30 del pasado 
siglo, ofrecía esta perspectiva por los años 60.

Recién construidas las viviendas  de la Obra de Cooperación Sindical, llamadas popularmente “Casas Nuevas”, aparecen instalados los antiguos 
bancos de moliz y, al fondo, las denominadas “Mesas”. 

Un paisaje totalmente transformado hoy hasta en la denominación, Parque de la Constitución, cambiado al fondo por las nuevas urbanizaciones.
La escena de los niños permanece como una constante humanizadora en un espacio tan socorrido por ser escenario invariable del juego en todas 

las épocas del Paseo, y por todas las generaciones.

Fotos que hacen historia

Antigua perspectiva del Paseo de los Mártires. Años 60

BAUTIZOS: 5-11-2011
INÉS, hija de Eduardo de Bustos Arroyo y Fátima 
Castellanos Valverde
JORGE, hijo de Alfonso Molinero Garrido y 
Beatriz Moncayo García 
MATRIMONIOS: (se omitieron  el mes de octubre)
08-10-2011.- Raúl Ramírez Jiménez y Cristina 
González Villamayor
15-10-2011.- Gustavo Auñón Agudo y Pilar 
Iglesias Ariza.
DEFUNCIONES:
04-11-2011.- D. Manuel Lorenzo Arcos
11-11-2011.- D. Ángel Martínez Hernández
15-11-2011.- D. Antonio Nájera Fernández
16-11-2011.- D. Rosario Pinar Medina
19-11-2011.- Dª. Teresa Gallego Molina
19-11-2011.- D. Francisco García de Lope.
20-11-2011.- D. Juan Fco. Merino Montalbán.
22-11-2011.- D. Jesús Urbano Sánchez.
23-11-2011.- D. Rafael Melgarejo González
24-11-2011.- Dª. Carmen Gallego Jiménez
29-11-2011.- D. Domingo López Hurtado

                               Hace tiempo que el planeta precisa de un 
clima apropiado para florecer y dar fruto, para que todas las especies 
puedan sentirse bien. Sin embargo, el calentamiento global, a pesar 
de las muchas reuniones internacionales y foros creados al respecto, 
lejos de disminuir, se incrementa. Por lo pronto es sarcástico que se 
financien plantas de carbón dentro de un mecanismo de Kioto. De 
igual modo, resulta irónico que Brasil apruebe una ley que pone en 
riesgo el pulmón del planeta, el manto de la Amazonia. 

Por otra parte, la contaminación en buena parte del planeta 
alcanza cotas peligrosas, como es el caso de Pekín. Para desgracia 
de todos, las cumbres sobre el clima, son cada vez más repetitivas, 
poco ilusionantes y nada realistas. No pasan de ser promesas. El 
deterioro del suelo y la escasez de agua en muchos países amena-
zan la alimentación. Los ríos se quedan sin agua, tal es el caso del 
segundo río de Europa, el Danubio, que fenece sediento. Podemos 
afirmar, por consiguiente, que nos encontramos en una fase precaria 
a la que debemos dar soluciones cuanto antes.

Si en verdad observásemos el mundo como un hogar para todos, 
donde la belleza y la poesía brotan a poco que cultivemos las flores 
humanas, el universo germinaría como un paraíso de vida a con-
servar, donde todo se conjuga en la armonía y en el gozo de vivir. 
Por eso, no es justo que los seres humanos sigan con su egoísmo 
envenenando el ciclo vital del planeta. Sin duda, hacen falta gobier-

nos responsables, éticos, que presten más atención 
al medio ambiente. Desde luego, juntos es la única 
manera de construir, y no destruir, un planeta que 
necesita de los cuidados de todos los seres humanos.

El objetivo es bien claro y bien urgente, generar en la tierra 
un clima apropiado para que todas las especies puedan sentirse 
bien. Hablamos mucho de la conservación del medio ambiente, de 
la promoción sostenible del desarrollo, pero hacemos bien poco 
por asumirlo como hoja de ruta en nuestras vidas. Esta es la pura 
verdad. No es suficiente con progresar sólo desde el punto de vista 
económico y tecnológico, el desarrollo necesita de una conciencia 
solidaria que considere el planeta como hábitat a proteger. Produce 
un inmenso dolor ver que la tierra nos habla mientras sus moradores 
ni le escuchan. 

Por consiguiente, no sólo debemos estudiar con más autenticidad 
el libro de la naturaleza, tenemos la obligación moral, cada uno de 
los seres pensantes, de poner el manuel en práctica. Dejarnos vencer 
por la desilusión es ilícito, puesto que todos estamos llamados a 
salvaguardar el planeta. Hay una alianza entre el ser humano y el 
medio ambiente que ha de ser reflejo de nuestros estilos de vida, 
que no ha de ser otro que la búsqueda de horizontes limpios, para 
que pueda despuntar la hermosura y espigar.

Víctor Corcoba Herrero

Algo más que
palabras Un clima apropiado para sentirse bien 
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te a los meses de julio a noviembre del 
presente año, el cual sería repartido 
a razón de dos kilos por persona y 
mes, comprendidos en las cartillas de 
los guardias civiles que componían el 
Puesto de esta localidad.

El día 16 se recibieron 1.535 kilos de 
alubias correspondientes al cupo de junio.

Aparecen nuevas sanciones de la Fis-
calía de Tasas a vecinos de la localidad.

El 17 la Guardia Civil detuvo a un 
vecino de La Solana, que fue recluido en 
el Depósito Municipal y puesto a dispo-
sición del Gobernador por infracción a 
la Ley de Tasas.

El día 22, el Alcalde mandó un 
oficio al Jefe Provincial del Servicio 
Nacional del Trigo de Ciudad Real 

solicitando que enviara hojas declaratorias 
de cosechas para que el vecindario pudiera 
declarar los productos obtenidos, pues has-
ta la fecha no se habían recibido. Rogaba 
que fueran remitidas dichas hojas en gran 
cantidad para satisfacer las necesidades de 
la población.

El Jefe Comarcal del Servicio Nacional 
del Trigo mandó una circular dando instruc-
ciones para los molinos de harina. Estas eran 
las siguientes:

«1º Es obligación de todo molino llevar 
un libro de operaciones realizadas durante 
el día, en el cual deberán anotar las partidas 
molturadas, observando para la anotación el 
siguiente orden:

Al recibir en el molino una partida y antes 
de proceder a su molturación deberá hacer 
la anotación correspondiente en el libro, 
signándose la fecha, nombre y apellidos 
y cantidad de kilos molturada, anotando 
igualmente esta última cantidad en el libro.

2º El modelo C-21 deberá llevarse por 
triplicado, remitiendo únicamente a ésta 
Jefatura el original y la copia quedando 
para constancia en el molino la matriz, bien 
entendido que estos tres ejemplares habrán 
de ser sumados en cuanto al número de kilos 
todas las quincenas».

El 28 de julio, la Alcaldía mandó un oficio 
al Gobernador Civil comunicando que se 
había procedido al reparto de azúcar molida 
correspondiente al mes de mayo a razón 
de 225 gramos por persona, existiendo un 
sobrante de 140 kilos, que se repartió entre 
cafés y bares tal y como se detalla: Antonio 
García ,31 kilos; Antigua Tercero, 31 kilos 
y José María Parra, 31 kilos. Total 93 kilos. 
Lo que no se detalla es que se hizo con los 
47 kilos restantes.

El mismo día y en los mismos términos, se 
comunicó que se había procedido al reparto 
de alubias del cupo del mes de junio a razón 
de 140 gramos por persona, existiendo un 
sobrante de 51 kilos, que fue distribuido así: 
Hospital de Santo Tomás, 20 kilos; Auxilio 
Social, 31 kilos.

1941
Día 30 de junio, se 

puso en conocimiento 
del Gobernador que 
las cartillas maquileras 
extendidas por el Servi-
cio Nacional del Trigo, 
caducaban el día de la 

fecha, lo que se comunicaba para que fuera 
aumentado el abastecimiento de pan para 
2168 personas que estaban en posesión de 
las citadas cartillas.

El día 2 de julio, se comunicó a José 
María Rodríguez que el Gobernador 
Civil participaba haber aumentado en 
56 kilos diarios el cupo señalado para 
esta población para suministro de pan a 
los obreros que intervenía en los trabajos de 
recolección, procedentes de otras ciudades y 
mientras duraran los citados trabajos.

El día 3, se comunicó al Jefe de la Sección 
Agronómica que la superficie aproximada 
sembrada de judías para verdura era de unas 
tres hectáreas y una, para judías secas, en 
todo el término municipal.

El día 4 de julio, se remitió una estadística 
de reses sacrificadas en el matadero muni-
cipal con síntomas bromatológicos (fiebres 
malta).

El mismo día, se mandó un oficio a los 
fabricantes de pan, José María Rodríguez, 
Rodríguez Hermanos, Manuel Martín, Mi-
guel Valero y Julia Simarro, en el que se les 
comunicaba que el B. O. de la Provincia Nº 
79 se fijaban los precios de la harina del pan. 
Éstos eran los que siguen:

105 ptas. para el quintal métrico de harina, 
en fábrica, sin envasar y pago al contado.

20 céntimos para la pieza de pan de 160 
gramos, para abastecimiento de cartillas.

25 céntimos para la  pieza de pan de 240 
gramos, para abastecimiento de cartillas.

40 céntimos para la pieza de pan de 350 
gramos, para abastecimiento de cartillas.

Día 5, se retiraron de los almacenes de 
Santa Cruz de Mudela 173,600 kilos de azú-
car correspondiente al cupo del mes.

El día 7, se remitió al Gobernador Civil 
y Jefe de los Servicios de Abastecimientos, 
una relación de cartillas colectivas, cartillas 
familiares y las raciones que comprendían. 
Esta era:

Cartillas colectivas.
Asilos, una cartilla.                 6 raciones.
Hospitales, una cartilla.        21 raciones.
Hoteles, dos cartillas.            16 raciones.
Posadas, tres cartillas.           24 raciones.
Auxilio Social, una cartilla. 198 raciones.
Cartillas familiares
De una persona                   222 cartillas.

    De dos personas                        391 cartillas.
De tres personas                  430 cartillas.
De cuatro personas                   458 cartillas.
De cinco personas               374 cartillas.

De seis personas                   28 cartillas.
De siete personas                157 cartillas.
De ocho personas       89 cartillas.
De nueve personas     48 cartillas.
De diez personas        16 cartillas.
De once personas       10 cartillas.
De doce personas           4 cartillas.
De trece personas     1 cartilla.
De catorce personas     1 cartilla.
De dieciséis personas      1 cartilla.
Total: 2.495 raciones (en las cartillas fa-

miliares, el número de estas era equivalente 
al de raciones) y 10.311 personas. Que el 
lector saque consecuencias. Es de notar la 
cantidad de familias numerosas que había 
en el pueblo.

El día 7, se solicitaron impresos para que 
los vecinos de la localidad pudieran hacer las 
declaraciones de cosechas.

El día 10, se comunicó al Gobernador 
Civil que en el Depósito Municipal había 
una persona detenida por la Guardia Civil por 
infracción a la Ley de Tasas, la cual quedaba 
a disposición del Gobernador.

El día 11, se participó al Gobernador Civil 
que se había recibido el aceite correspondien-

Cartilla de Racionamiento expedida por la 
Comisaría General de Abastecimientos y Transportes
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En los últimos tiem-
pos ha surgido el con-
cepto de turismo virtual 
en forma de guías inte-
ractivas, en videos pro-

mocionales, programas específicos en 
soporte informático, impresas, etc., 
simulando la experiencia de viajar por 
este Campo. Realizados con el ánimo 
de que todos los municipios que con-
forman la comarca o la Mancomunidad 
(ya sea Manserja, Tierras de Libertad o 
la actual Cuna del Quijote) queden in-
cluidos en su recorrido con el objetivo 
de lograr el mayor equilibrio territorial; 
ofreciendo a veces una visión de forma 
alfabética de cada uno de los pueblos 
que componen dicha Mancomunidad. 
Una de ellas es la última  guía impre-
sa y el vídeo Ruta del Siglo de Oro por 
el Campo de Montiel, con un itinerario 
lineal cerrado iniciándose en Alcubillas 
para terminar en Villanueva de los Infantes. 
Formatos muy bien diseñados desde el punto 
de vista promocional y de marketing de una 
parte de la comarca, pero en la práctica  este 
turismo virtual e interactivo para el visitante 
es difícil de realizar. 

En la Mancha, don Quijote constituye 
todo un símbolo. Su leyenda ha generado un 
turismo cultural deseoso de ver la realidad 
social y geográfica que tan magistralmente 
describió Cervantes. Varios autores han pro-
puesto rutas, identificando los lugares que 
Cervantes describe. No obstante, esas des-
cripciones no siempre son suficientes para 
sacar conclusiones definitivas, aunque lo 
real es que Cervantes sitúo en el Campo de 
Montiel el inicio y el fin de las aventuras. Por 
lo tanto es en este contorno donde comen-

zó a caminar y donde tiene lugar algunos de 
los episodios de la novela. Al elaborar una 
guía de viaje por este Campo, previamente 
es necesario una buena lectura de la novela 
para situar las aventuras que por el mismo 
transcurren, este es uno de los propósitos, las 
conexiones literarias deben quedar incluidas 
en dicha guía.

Vamos a: Campo de Montiel con el sub-
título Donde Don Quijote comenzó a cami-
nar es una guía de viaje  para conocerlo. Se 
trata de un conjunto de 21 localidades de la 
comarca que puede llevarse a buen término 
en ocho Jornadas con nueve pernoctaciones. 
Seis rutas que permiten conocer toda la co-
marca, eligiendo Villanueva de los Infan-
tes como centro estratégico para un mejor 
aprovechamiento de los recursos, con un 

total de 477 kms. 
aproximadamen-
te. El desarrollo de 
una zona, viene por 
el conocimiento de 
la misma. Estamos 
en una comarca con 
un gran Patrimonio 
Histórico Artístico, 
el cual  unido a la 
Literatura puede 
desarrollar cotas de 
bienes económicos. 
Se cuenta  con múl-
tiples recursos cul-
turales: históricos, 
artísticos, paisajís-
ticos y literarios 
(Cervantes, Queve-

do, Lope de Vega y Jorge Manrique). 
Necesitamos miradas de conjunto y 
conocimiento de las individualidades. 
Hay pueblos que viven de Shakespeare 
como Satratfort Upon Avon o la ciudad 
de Verona en Italia, por haber desarro-
llado en torno a su casa o sus persona-
jes todo tipo de actividades y souve-
nirs.    

Cuando organizamos un viaje, lo pri-
mero que nos planteamos es como lle-
gar al lugar elegido, dónde dormir, qué 
ver, qué comer y en su caso qué souve-
nirs comprar, porque el objeto que com-
premos nos hará recordar el viaje. Con 
estas premisas conseguiremos sacar el 
máximo provecho a la aventura de via-
jar y de disfrutar unas vacaciones, bien 
sea desde julio a agosto, o en otro pe-
riodo vacacional (fin de semana, puen-
tes, semana santa, etc.). Por lo que bien 
merece planificar bien las rutas que 
vamos a visitar y a la vez descubrir las 
conexiones literarias entre la realidad y 
la ficción.

Quizá lo tenemos tan cerca que muchas 
veces no apreciamos lo que tan a mano se 
tiene. Os invito a conocer este viaje por el 
Campo de Montiel a través de 6 rutas. Es una 
serie de siete entregas que aparecerán men-
sualmente en Balcón de Infantes.

El viaje comienza en Villanueva de los 
Infantes El lugar de la Mancha. Desde aquí 
a los pueblos santiaguistas con baluartes de-
fensivos hacia el sur. Pueblos que parecen 
divididos entre la sierra y el llano. Al norte 
el Parque Natural de las Lagunas de Ruidera.  
Souvenirs Yelmos de Mambrinos y Cruz de 
Santiago para todos. El Centro de Interpreta-
ción de la Orden de Santiago en Terrinches 
como lugar imprescindible para viajeros. 

I. Vamos a: Campo de Montiel, donde don 
Quijote comenzó a caminar. 

II. Primera Jornada: Día de Llegada. Vi-
llanueva de los Infantes.

Segunda Jornada: Villanueva de los Infantes.
Tercera Jornada: Villanueva de los Infantes.
III. Cuarta Jornada: Montiel-Albaladejo-

Terrinches-Santa Cruz de los Cañamos.
IV. Quinta Jornada: La Solana-Membri-

lla-San Carlos del Valle- Pozo de la Serna- 
Alcubillas.

V. Sexta Jornada: Almedina- Puebla 
del Príncipe-Villamanrique- Torre de Juan 
Abad- Pantano de la Cabezuela- Bodega 
Real- Cózar.

VI. Séptima Jornada: Carrizosa- Ruidera-
Alhambra .

VII. Octava Jornada: Montiel-Villanueva 
de la Fuente-Villahermosa-Fuenllana.

 Novena Jornada: Regreso.

Por Mª Ángeles Jiménez 
García

 Un viajero siempre desea  comprar un souvenir o recuerdo del sitio que ha 
visitado.: Yelmos de Mambrinos y Cruz de Santiago, pueden ser señas de identidad 

de territorio visitado
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Ha llamado mi atención un Informe del Consejo 
Provincial de Fomento de Ciudad Real fechado en 
1925, en el mismo aparecen las líneas ferroviarias 
proyectadas para nuestra comarca en dicha época, 
y pienso que existe cierto paralelismo (incluso en 
el trazado), entre aquella situación de casi un siglo 
atrás y  el proyecto de la autovía del IV Centena-
rio, presentado hace pocos años, que partiendo de 
Ciudad Real y atravesando el Campo de Montiel 
enlazaría con la autovía estatal Jaén-Albacete 
cerca de Alcaraz.

A principios del siglo XX la estrella de las 
comunicaciones era el tren. En estos momentos, 
y reducidas las inversiones ferroviarias a las líneas 
de alta velocidad que unen los grandes centros 
urbanos, han sido las autovías la moderna panacea 
de las comunicaciones terrestres para salir del 
aislamiento y subdesarrollo secular de muchos 
pueblos y comarcas con escasa población.

Pero centrándonos en el informe citado, y  re-
sumiendo su contenido, nos presenta y describe 
los ferrocarriles proyectados por el Gobierno 
de España, a través del Consejo Superior Ferro-
viario, en nuestro territorio provincial, siendo 
cuatro las líneas que afectan a la provincia, dos 
de carácter nacional: la de Puertollano-Córdoba y 
Guadalajara-Alcázar de San Juan y dos regionales: 
de Cáceres a Ciudad Real por Herrera del Duque y de Valdepeñas a 
Alcaraz, atravesando nuestra comarca, por cierto que ninguna llegó 
a construirse.

Una vez abierto el periodo de información pública por plazo de 
dos meses, es el Consejo Provincial de Fomento de Ciudad Real el 
que hace las alegaciones oportunas, pidiendo la inclusión en el plan 

Los trenes perdidos. el Proyecto Ferroviario Valdepeñas-Alcaraz

de otras cuatro líneas que propone: Manzanares-La Roda (nacional), 
Infantes–Génave y Talavera de la Reina-Ciudad Real (regionales) y 
otra local entre Malagón y Alcázar.

A continuación, se incluyen  los mapas provinciales en los que 
aparecen, tanto los ferrocarriles existentes o en construcción, como 
los propuestos en el anteproyecto estatal y las líneas cuya inclusión 
solicita el Consejo Provincial.

El último apartado del informe, incorpora las instancias 
presentadas al Gobierno Civil de la provincia durante el 
periodo de información pública para reforzar sus peticio-
nes. Estas instancias corresponden a varios ayuntamientos 
afectados por las infraestructuras comentadas.

Entre ellos, una del ayuntamiento de Infantes, en la 
que se certifica que en pleno extraordinario de día 18 de 
abril de 1925, se da cuenta de que los Sres. Concejales, 
tras estudiar detenidamente el proyectado plano acuerdan 
reconocer de mayor importancia nacional e imprescin-
dible para las provincias de Ciudad Real y Albacete, el 
planeado entre Valdepeñas y Alcaraz, que atraviesa una 
extensa e importante región agrícola. 

En segundo lugar, estiman de extraordinaria impor-
tancia la construcción de un ferrocarril que partiendo de 
Valdepeñas, en Infantes enlazara con el de Requena-Baeza 
en Génave (Jaén), uniendo la región andaluza con esta 
parte de La Mancha con gran intercambio comercial, de 
vinos, aceites, trigo, madera etc..haciendo el transporte 
a lomo y cruzando forzosamente Sierra Morena sin que 
haya carretera ni camino, siendo la causa primordial de la 
pobreza, atraso y ruina de la provincia de Jaén y pueblos 
del partido de Infantes.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Balcón de Infantes. 12/2011.



Página 19

Núm. 232 Diciembre, 2011

También con-
tiene otra carta 
del Ayuntamiento 
de Montiel, en la 
misma línea para 
incluir la necesaria 
vía férrea Infantes-
Génave y otra del 
Ayuntamiento de 
Valdepeñas soste-
niendo la impor-
tancia del trayecto 
Valdepeñas-Alca-
raz, añadiendo otra 
razón que lo acon-
seja, en alusión a 
una sociedad ya 
creada para cons-
truir el ferrocarril 
de Valdepeñas a Al-
bacete pasando por 
Alcaraz, teniendo 
dicha empresa he-
cha la explanación 
y afirmado de más 
de 25 Kms, que re-
presenta una eco-
nomía en los gastos 
de construcción y 
que con ligera indemnización adquiriría el Estado. Incide des-
pués en la importancia económica de la explotación de este 
ferrocarril que atraviesa el Partido de Infantes, donde existen 
los mejores terrenos de la provincia.

De este proyectado tren que pasaría por Alcubillas, Infantes, 
Villahermosa y Villanueva de la Fuente, ya conocemos el final de 
la historia, además de lo que nos contaron nuestros mayores, algo 
se ha publicado ya en éste y otros medios. En apenas unos años, 
otra gran crisis más grave que la actual, que no sólo era económica 
y financiera, (aún salvando las distancias con la globalización 
actual, afectó a las inversiones de capital en todo occidente), sino 
social y política, en un país empobrecido y dividido, terminó con 
cualquier esperanza de progreso en nuestras comunicaciones.

En los momentos actuales, tenemos más que justificadas dudas 
sobre la continuación de la autovía del IV Centenario, que ya 
abrió un tramo de 25 Kms. Incluso otras prioridades, debido a 
la actual crisis económica, la han relegado al olvido. Tampoco 
es momento de analizar si ambos proyectos, separados por casi 
cien años, eran viables o fueron delirios de grandeza de las élites 
territoriales de cada momento, ni podemos aventurarnos a asegu-
rar que si aquel o aquellos ferrocarriles se hubieran construido 
seríamos hoy más ricos y nuestros pueblos más poblados, aunque 
es de suponer que algo hubieran mejorado nuestra economía.

Quizás la autovía no se concluya, al menos a corto o medio 
plazo, y tampoco sabremos entonces, si en estas primeros años 
del siglo XXI habría de mejorar sensiblemente nuestra comarca. 
Esperemos que vengan tiempos mejores y termine por realizarse, 
pero quizás se haya perdido otro tren y no sirva de nada lamen-
tarnos. Como dijo un prestigioso historiador: “la historia estudia 
lo que realmente pasó, nunca lo que hubiera podido pasar si las 
cosa hubiesen sucedido de otro modo”.

Esteban Jiménez González

El aguinaldo tienen una historia muy antigua, aunque 
en la actualidad ha caído en desuso.

Parece ser que la palabra tiene su origen en el francés: 
"A qui l'an neuf", antiguo modo de celebrar en Francia 

el año nuevo.
En la antigua Roma ya fue una ceremonia social. Tacio, un contem-

poráneo de Rómulo, recibió como homenaje de fin de año un ramo 
cortado en los bosques de la diosa Estrenia y los guerreros que regresa-
ban victoriosos eran obsequiados con ramos. Después, se estableció la 
costumbre de ofrecer dátiles y miel a los amigos el día primero de año, 
para que el año entrante fuera dulce y tranquilo para todos. Más adelan-
te, cuando el dinero circulaba profusamente por el Imperio Romano, se 
ofrecían monedas de plata y todo el pueblo llevaba presentes al empe-
rador. Augusto, con el dinero que recibía, mandaba construir ídolos que 
regalaba a los templos. Tiberio mantuvo la costumbre y Calígula, avaro 
además de cruel, obligaba a su gente a que le entregaran los aguinal-
dos. Claudio los suprimió y sus sucesores los restablecieron. Mientras 
ocurría esto en Roma, en la provincia de la Galia, la actual Francia, 
sus habitantes se regalaban ramos de muérdago el día primero del año.

Varios concilios de la Iglesia se declararon en contra del aguinal-
do, alegando que era una costumbre pagana. Así, san Juan Crisóstomo 
amonestaba y censuraba a los 
que practicaban el intercambio 
de aguinaldos. San Agustín de-
cía a los fieles: "Los paganos 
dan aguinaldos, vosotros ejer-
citaos en la caridad y en dar 
limosnas".

En la Edad Media, el inter-
cambio de regalos llegó a su 
máximo apogeo. Se sabe que el 
conde Fernán González regala, 
con motivo del año nuevo, sus 
mejores caballos. Alfonso VIII 
regaló al abad del Monasterio 
de Silos ochenta espadas y tres 
campanas y el día de año nue-
vo, Fernando el Santo regaló al 
obispo de Sevilla un breviario 
encuadernado en oro. Alfonso 
el Sabio solía regalar, como 
recompensa, diversos objetos 
a los judíos que habían colabo-
rado con él. Isabel la Católica 
regaló al Papa Alejandro VI un facsímil en plata de la Alhambra.

Con la llegada de los Borbones, se generalizaron las costumbres 
francesas, entre ellas, la divulgación de la práctica de los aguinaldos. 
En 1793 se publicó un edicto por el que se suprimían los aguinaldos y 
las propinas, pero se armó tal tumulto que la disposición tuvo que ser 
derogada. La costumbre se había extendido tanto que muchas profesio-
nes, como la de barbero, tabernero, sastre, etc., cifraban sus ingresos en 
la cuantía de las propinas y de los aguinaldos de sus clientes.

En España, la reina Mª Luisa regaló a Godoy unos impertinentes 
de oro y plata cuyo valor se estimaba en 40 000 ptas. de entonces (una 
fortuna). Posteriormente, la práctica del aguinaldo se extendió entre los 
patronos y empresarios con sus empleados a los que obsequiaban du-
rante las fiestas de Navidad. En los tiempos de la infancia del que esto 
suscribe, los niños y jóvenes pedíamos a nuestros padres, parientes y 
conocidos el consabido aguinaldo.

Hoy día, parece ser que ha pasado a la historia tan popular y antigua 
costumbre. Descanse en paz.

El aguinaldo Ignacio Santos Gutiérrez

Un guardia urbano, en la Barcelona de los 
años 60, recibiendo aguinaldos. Fuente EFE
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Afición, experiencia y pasión  van de la mano en la tenaz labor 
que nuestro paisano Isidro García lleva a cabo desde hace muchos 
años en su Quinta El Romeral, a la búsqueda de la mayor perfección 
en un mundo, tan escaso y desconocido, como la cría de caballos 
para torear. Escaso –nos dice- “porque se trata de una labor a largo 
plazo y exige un gran conocimiento de las líneas genéticas para poder 
desarrollar el tipo de rejoneo que se hace en este tiempo, ya que la 
evolución del rejoneo en los últimos años ha sido extraordinaria. 
Hoy no se podría torear con los "caballos del vaquero", que decían 
muchos rejoneadores. Hoy no se rejonea, se torea a caballo".

Entregado a la labor de selección de yeguas y sementales de las 
más puras líneas del caballo lusitano, busca la singularidad de 
cada uno de los ejemplares, siempre dentro de las mismas familias. 
Ejemplares que doma, monta y trata con destreza y temple, según 
la sensibilidad de cada uno.

Su constante labor hace que Villanueva de los Infantes cuente 
con una de las ganaderías más importantes en este campo: Quinta 
El Romeral, con reconocimiento entre los profesionales del toreo a 
caballo en España y Portugal.

Para dar a conocer este mundo del caballo le preguntamos:
P.-¿Cuándo y dónde nace en ti esta afición al caballo?
R.-Creo que es genética, desde muy corta edad. En 1971, cuando 

se inauguró la plaza portátil de la Virgen de la Antigua, vino Joao 
Moura. Por entonces, igual que a Manuel Vidrié, me entusiasmaba 
ver cómo ejecutaba el toreo aquel adolescente de 11 años, que lo 
hacía como no lo había hecho ningún otro. Álvaro Domeq actuó 
también aquella tarde, y yo observé la diferencia ente los caballos 
de ambos. Años después, en la década de los 80, entablé relaciones 
de amistad con Manuel Vidrié y Joao Maura. Uno y otro son los 
pilares del rejoneo actual, y después de aquella primera curiosidad, 
mi encuentro con estos maestros hizo que me decidiera por esta 
afición, criar este tipo de caballos. Todo ello después de tratar con 
insistencia, con uno y otro, para ver qué caballo podrían prestarme 

Nuestros paisanosy nuestras cosas

Hoy, Isidro García Estacio, 
Quinta El Romeral
caballosderejoneo.com

para cruzar con tres yeguas que yo había comprado en el año 1986. 
Por entonces yo ya tenía la idea en la cabeza de criar una ganadería 
de este tipo de caballos.

P.-¿Qué tipo de caballos crías? ¿Cuál es la base genética de tu 
ganadería y cómo ha ido evolucionando?

R.-En los comienzos, cubro las yeguas con un caballo, de nom-
bre Neptuno, con el hierro de Manuel Veiga, que en el mundo del 
rejoneo era el caballo más destacado de aquel tiempo, siendo de 
Manuel Vidrié. También cubro las yeguas con un caballo de Joao 
Moura, del hierro de Branco Nuncio, también portugués, y de ahí 
nacen los caballos "Oleo" con el que tanto toreó Antonio Domeq, 
"Campo grande", con el que toreo Pablo Hermoso de Mendoza. Y 
es en ese momento cuando me decido a buscar si había en España 
o Portugal algún caballo vivo del gran maestro Branco Nuncio, por 
ser éste el gran referente del toreo a caballo, ya que él seleccionó 
la ganadería de Manuel Veiga. Consigo comprar el último caballo 
vivo que había, de nombre "Teliz", con el que Moura había toreado 
más de una década y yo había visto y conocido en algunas etapas.

Posteriormente compro el último semental, el caballo "Príncipe", 
conocido en Portugal por haber sido caballo estrella con el maestro 
Manuel Jorge de Oliveira, y haber criado su ganadería.

P.-¿Qué nos puedes decir de este tipo de caballo; en qué consiste 
la calidad del caballo de torear? ¿Hay diferencia entre el cuidado 
con otros tipos?

R.-Hablar  del tipo de caballo, es como describir el caballo ideal, 
para hacer el toreo actual. Este tipo de caballos, que los ganaderos 
sabios de Portugal han creado como base del toro, es porque resulta 
como prueba excepcional para la propia evolución y selección del 

Isidro con el caballo “Infante”, hijo de “Príncipe” y “Alba”, propio de la línea 
creada en la Quinta El Romeral
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caballo. Por ejemplo,  un 
caballo que soporta la 
presión de un toro, siem-
pre será más útil para 
cualquier disciplina.

Decirte que el inglés 
Jon Whitaker, campeón 
del mundo de salto, salta-
ba con un caballo lusita-
no de nombre Novillero, 
hermano de los míticos 
Neptuno (M. Vidrie) 
Opus 72 (Alvaro Do-
mecq) y Nilo (padre de 
los mejores caballos de 
P.H.M). Estos caballos 
tienen una característica 
muy importante, y es 
que tienen buena cabe-
za: son fáciles de doma 
y creo que es el caballo 
ideal para la equitación 
taurina.

P.-¿En qué consiste la calidad?
R.-Esta es una pregunta muy técnica, pero a la vez fácil de enten-

der. Un caballo bueno  se puede decir que es aquel caballo que está 
equilibrado, que tiene la fuerza justa, y la cabeza para aplicar esa 
fuerza, la elasticidad para desarrollar cualquier ejercicio. En defini-
tiva, un caballo bueno no es un caballo grande o pequeño, castaño 
o tordo, sino aquel que reúne las características antes mencionadas.

P.-¿Consideras que es suficientemente conocida y reconocida 
tu dedicación a este tipo de caballo de torear?

R.-Considero que la labor sí es reconocida. Estos caballos tienen 
una buena reputación y prestigio dentro del mundo del rejoneo, ya 
que todas las figuras conocen mi proyecto desde sus inicios. 

Respecto a si es valorada la dedicación, creo que no. Creo que 
el esfuerzo tanto físico como económico no es valorado, pero nada 
merece más la pena que un proyecto propio con resultados muy 
positivos y evidentes.

P.-¿Hasta dónde tiene esta dedicación de afición y cuánto de 
negocio?

R.-La respuesta me resulta fácil. El romanticismo está reñido con 
el dinero, o con el negocio. No es un asunto especulativo, no se trata 
tanto de obtener beneficios en el asunto, sino de poder, al menos, 
autofinanciarse, haciendo aquello que a uno más le gusta. El proyec-
to se inspira más en la perfección del caballo para los fines que se 
pretenden, que es poderlos ver con las figuras en las mejores plazas.

P.-¿Crees que después de la corriente social que hay hacia la 
prohibición de los toros, este mundo de los caballos se puede sentir 
perjudicado?

R.-Radicalmente no. No creo que le afecte, por una sencilla razón, 
porque el caballo que yo estoy criando, como hemos dicho antes,  
tiene su base en el toro, pero esa base es la que le da la selección 
al caballo.

No hay caballo más noble que el caballo que se pone delante de un 
toro, y tampoco hay caballo mejor seleccionado que el que se utiliza 
en el primer nivel del toreo a caballo. Por lo tanto un caballo que 
tiene corazón y cabeza para soportar la presión de un toro, también 
puede ser útil para otras disciplinas ecuestres.

P.-¿Crees que se conoce este campo de la ganadería del caballo 
para torear y qué le dirías a la gente para que se acercara al mundo 

del caballo?
R.-No se conoce sufi-

ciente. Desgraciadamente 
en España las ganaderías no 
se han especializado en criar 
un caballo concreto, porque 
se ha utilizado el caballo 
para la especulación, sin 
ningún otro propósito. Se 
han estado criando caballos 
sin un consumidor final y 
por eso ahora los "granjeros 
de caballos" mandan sus ca-
ballos a los mataderos. Y esa 
circunstancia, que se debe a 
una falta de especialización 
planificada, es lamentable.

A la gente le diría que en 
estos momentos en España 
está habiendo, al margen 
de las circunstancias eco-
nómicas que atravesamos, 
un repunte en cuanto a la 

afición la caballo, y pediría respeto y constancia a cualquier afición, 
porque sin constancia no consigues el conocimiento suficiente para 
el disfrute. Sabiendo que el caballo es el animal noble por excelencia 
y que siempre te dará mucho más de los que tú le des a él.

P.-¿Cómo crees que se podría divulgar la afición en el marco de 
nuestra localidad y su comarca?

R.-Clemente, en los más de 24 años que hace que traje las primeras 
yeguas he echado en falta que las tradiciones en nuestro entorno se 
van perdiendo, y que después de este tiempo, empieza a hablarse de 
caballos en nuestra localidad. Ya hay bastantes aficionados a este 
noble arte ecuestre y, sobre todo, a las generaciones más jóvenes les 
diría que los caballos merecen respeto, y espero que día a día esta 
afición vaya creciendo, ya que en romerías y pasacalles de otros 
lugares, el caballo es el protagonista, mientras que en este lugar, aún 
no se ha conseguido.

P.-¿Quieres añadir algo más?
R.-Decir que mi deseo sería que la grandeza del caballo quede 

algún día reconocida, y que la cultura del caballo impregne, poco a 
poco, la mentalidad de todos.

Cpp

Detalles de  monturas, cabezada y riendas

Ismael Ortiz, sobre “Gladiador”, hijo de “Príncipe” y “Tramontana” con Isidro, a lomos de 
“Infante”, dos bellos ejemplares equinos
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 Sigue la entrevista a Gregorio Loro:
"A las abejas hay que estudiarlas un poco, seguir sus idas y ve-

nidas. Para ellas es muy importante el olor de la colmena, el color... 
porque las abejas no distinguen todos los colores, y también hay 
que tener muy en cuenta, el sabor. Ellas se rigen por esos tres ¿sen-
tidos?: Color, olor y sabor. Pero de todos ellos, quizá sea el olor el 
sentido que tienen más desarrollado y al que responden con mayor 
percepción y sensibilidad... porque ya se sabe que la abeja no es in-
teligente. El olor es el que predomina, de tal manera que si durante 
el día a uno se le ocurre calentar una poca de miel, hacer un dulce 
cualquiera u otra galguería, por los vahos que salen por la chime-
nea... y que ellas huelen, no tardará ni esto, en bajar por el hueco de 
esa misma chimenea, un chorro de abejas...

Aquí en el Viso del Marqués, durante los siglos XVII y XVIII, 
había muchos colmenares...

Y eran las colmenas de corcho, pero esas cayeron cuando em-
pezó una enfermedad que se las comía por todos los “laos”. Los 
efectos de esta enfermedad, la “loque” fueron devastadores y las 
consecuencias: que se murieran todas las colmenas. Sin embargo 
ahora tenemos otra enfermedad que es la “varroa” que es una en-
fermedad casi, casi...universal. Pero estas enfermedades, entre otras 
cosas, ha hecho que, el colmenero, el apicultor, pues, “saya” ocupao 
un poco más de las abejas. Y ahora es cuando hay más cosecha de 
miel ¿porqué? Porque los apicultores visitan con más frecuencia las 
colmenas, no como antes, que dejaban a las abejas solas. Ahora las 
visitan más para hacer los tratamientos necesarios que protejan a 
las colmenas, así como tratamientos que prevengan enfermedades. 

Hay una cosa muy curiosa que es...la “varroa” no estaba en Es-
paña, no era ni conocida. Sin embargo era frecuente en Francia y 
también se encontraba extendida en centroeuropa. Un día, de golpe 
y porrazo entró la “varroa” en España. Y el primer sitio donde entró 
la “varroa”...y donde fue descubierta por primera vez... ¡en Alham-
bra!, Ciudad Real...¿cómo llegaría hasta aquí? Parece ser que fue un 
colmenero que debió estar en Francia y la trajo, involuntariamente, 
hasta aquí con las colmenas forasteras. Pues ya sabe usted, fue en 
la provincia, de Ciudad Real es donde apareció el primer brote de 
“varroa”. Tan desconocida era, que incluso los servicios técnicos de 
agricultura y las gentes del campo no conocían lo que era eso. Esta 
enfermedad hizo un gran daño a los colmeneros pero, que también 
hizo que la gente se aficionase a la apicultura. Y ahora ya se cuida un 
poco más la extracción de las mieles monoflorales, porque esto de la 
afición a las abejas ha subido mucho. La cultura apícola ha tenido un 
gran aumento tanto en calidad, como en cantidad, y a ello han ayu-
dado, pues, las revistas, los libros, muchos libros...aunque bastantes 
de ellos son plagios. Yo tengo dos libros, uno en francés y otro en es-
pañol, es el mismo: uno es otro y el otro es uno... copia, plagiado…

Enfermedad aquella (la loque) que agotó las colmenas que eran 
de corcho y no se podía manejar bien, sin embargo hoy se manejan 
muy bien y ello hace que haya crecido también el número en los 
colmenares...

Colmena “clasista” es la que no se pueden mover los cuadros. Esa 
es la de corcho, es un bloque. Y después está la “movilista”, es la que 
puedes sacar un cuadro, lo traes, lo llevas, lo cambias, lo pones en 
una, lo pones en otra. La de corcho se puede llevar donde una quiera...

La trashumancia de las colmenas es conocida desde muy anti-
guo. Aquí (El Viso) por ejemplo acuden a pasar el invierno las col-
menas de la zona valenciana. Llegan, y pasan el invierno. Es que 
aquí, el romero florece muy pronto en ciertas solanas y eso...quiere 
decir que las abejas ya pueden comer y un poco más tarde ya están 
preparadas para la cosecha de polen. Porque hay que saber que, el 
polen es una cosecha más interesante que la misma miel, se maneja 
mejor. A más, si tienes un negocio, el polen es rentable... Yo no sé 
cómo estará el polen este año, pero en ocasiones se ha llegado a 
pagar hasta 700 pesetas kilo. A poco que la cuiden  una colmena se 
pueden sacar siete u ocho quilos de polen.

Entonces, como se ha dicho, estas colmenas vienen hasta aquí por-
que el polen de nuestra zona, por ejemplo, el de jara, es mucho mejor, 
tiene una mayor calidad, que el polen de jara de la zona de levante. 
La cosa es muy sencilla y conocida: tenemos un clima muy seco que 

hace que las abejas ensali-
ven, por la falta de humedad, 
el polen para hacer la bolita. 
Entonces, las salivas de las 
abejas para hacer la bolilla, 
enriquecen notablemente el 
polen. Mucha gente viene aquí, 
precisamente, a hacer polen y luego 
hay otra cosa y es que aquí las col-
menas se recuperan fácilmente del in-
vierno y rompen antes. Luego cuando ya 
ha pasado la cosecha de romero, las mil flores, cantueso y demás... 
llegan los primeros días de junio o una cosa así...y es la hora de la 
partida. Se van a zonas más altas: Guadalajara, Segovia o sitios de 
Burgos... hay otros que cambian hacia Andalucía, a la zona del gira-
sol o la zona del eucaliptos.

Es verdad es que hay otros cultivos. Ahora en Francia se dedi-
can mucho a la colza. En España no tenemos mucha colza, pero ha 
habido apicultores que han llevado las colmenas a los campos de 
este cultivo...

A las colmenas parece ser que no se les daba importancia alguna. 
Y resulta que, por la cosa de la polinización, ahora se calcula que 
por cada peseta que deja una colmena al apicultor deja quince al 
agricultor. Porque hay productos, como el maíz, el girasol...todos 
los frutos que tengan flores, pueden llegar a aumentar la cosecha 
hasta un cuarenta por ciento. Ahora mismo, ya se esta dando gente 
que pide colmenas para poner a los almendros para que los polini-
cen. No es que produzcan mucha miel, pero, sin embargo, hay co-
secheros de almendras que incluso pagan los viajes (a los colmene-
ros) y esas cosas. E incluso les pueden llegar a dar cierta cantidad, 
simbólica, de dinero para gastos...todo para tener en el “roal” de los 
almendros las colmenas.

Aunque hoy ya se estila otra cosa que se llama “paquete de abe-
jas”, y que es distinto: es decir las colmenas son de cartón. Entonces 
uno va y sacude unos cuadros de la colmena en una especie de em-
budo y las meten en la de cartón y se las llevan al sitio elegido. Y ya 
saben la época más o menos. Y en esas colmenas de cartón se mue-
ren las abejas, sólo viven esos días para polinizar, porque no llevan ni 
reina ni na y no tienen trabajo ni que buscar reina, ni que buscar ná...
eso se hace también en la zona de los cultivos de invernadero. Igual-
mente se hace eso en tierras de sandias, melonares...en cosas así...

El número de individuos que hay en una colmena, depende del 
envase, está en relación directa con el espacio disponible que ten-
ga una colmena. Una colmena “Dadant”, pues, suele tener mucho 
más “ganao” que una de corcho. Esto es: un kilo 10.000 abejas. La 
“Dadant” puede llegar a juntar siete, ocho quilos (70,000, 80,000 
abejas aproximadamente) Es una colmena que funciona muy bien 
con esos siete u ocho quilos. Poniendo “media salsa” va mejor que 
la colmena “Langstorth” que aquí la llaman “colmena de mejora”, 
porque la “Langstorth” tiene un nido así de grande y la hace por 
igual. La reina empieza a poner en el centro y va extiendo un circulo 
que pasa cuatro dedos del panal que tiene abajo... al saltar “el alza”, 
pues, lo que se pone arriba parece almacén de miel, pues, esto da 
mucho, porque mezcla las crías con la miel... 

Aquí la “falla” se llama a la colmena “Layens”, que es una col-
mena que esta bien, de origen francés, que no tiene “alza” ni tiene 
nada. Es una especie de baúl que, para la trashumancia y para cargar 
en los camiones es mucho más fácil que las otras...

Nuestra apicultura local era de corchos, entonces ahí tenías que 
sacar, cortar con las “capaderas”, que es un hierro alto que tiene un 
cuchillo aquí, por dentro cortabas el panel del panal, para sacarlas 
tenía que ser por “estrujamiento”, estrujando los panales. Y tam-
bién se usaba un cacharro que se hacía de palo o de hierro, que se 
llamaba y se llama “el ahollador”, con él se machacaba para desha-
cer bien los panales. Se ponía en un cesto y se sacaba la miel. Era 
una miel de aspecto peor que la que se hace por centrifugadora y 
de sabor más áspero, pero sin embargo para el organismo humano 
era mucho mejor, porque lleva partículas de cera que, al fin y al 
cabo es una grasa animal que viene muy bien para el organismo de 
las personas y a más, siempre lleva restos de polen que también es 
bueno...y algo de jalea real..."

 Carlos Villar Esparza

Gregorio Loro y las Abejas. "In memóriam" (2)

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Balcón de Infantes. 12/2011.



Página 23

Núm. 232 Diciembre, 2011

V
i
s
t
a
s

d
e
s
d
e

e
l

c
i
e
l
o

La Cruz de Santiago del Parque de la Constitución
Foto: Emilio García Jiménez

Preciosa e interesante vista aérea del Parque de la Constitución. En ella se observa la concurrencia de dos antiguas vías, 
hoy carreteras de Almedina y Montiel, y líneas de urbanismos tan curiosas como el sector circular que forman la Plaza de San 
Juan, calle Antonio Machado (antes Gobernador) y el Barrio Chico.

La vista desde el cielo permite distinguir con cierta nitidez la Cruz de Santiago que forma el paseo central, con la punta en 
el Sagrado Corazón, la cabecera en la Ermita del Santo Cristo de Jamila y los brazos en los paseos que se abren lateralmente 
hacia las carreteras citadas
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Crónica de Barcelona COPLILLAS
La tarjeta
           de crédito

El Bar X

Cuento  pre-navideño
Barcelona, un día del puente de la 

Purísima-Constitución, a las once de la 
mañana.

Mila es infanteña, cuarenta años bien 
llevados y felizmente casada con Josep, 
catalán de 43, muy feo; tienen una niña 
de 13 años, Cristina y un niño de 11, Carles (Carlitos le 

llaman). Como cada año, por estas fechas se dispone a hacer una ruta, de cara 
a las próximas fiestas, que comenzará en un centro comercial de Barcelona, 
donde vive esta familia, seguirá por la peluquería con un breve paréntesis para 
el almuerzo, y finalizará ya por la tarde en el "súper" próximo a su casa donde 
comprará buenos manjares y hará el encargo para la Navidad. Se ha provisto 
de su tarjeta de crédito, una nueva que le envió el banco, con el aviso de nuevas 
prestaciones. Se lanza a la primera compra, algo para los niños, ropa deportiva 
y de marca y se dispone a pagar en la tienda. Se le acepta el pago con la tarjeta y 
sale contenta con sus bolsas de regalo; al minuto le suena el móvil y sin tiempo 
a descargar ve que tiene un mensaje y lo abre: “Cuidado” le dice textualmente, 
seguido del importe gastado. Piensa que debe ser una nueva alerta del servicio 
de tarjetas del banco (ya no quedan cajas casi) conforme ha hecho uso de su 
tarjeta. Pasa por las novedades en vestidos para señoras y sale al cabo de una 
hora con blusas, faldas, trajes y complementos, que paga con su tarjeta. Vuelve 
al poco a aparecer un mensaje en el móvil: "Bueno, que esto va subiendo" y el 
importe de la compra; cree que vaya tontería, le gustaba más su  tarjeta anterior, 
se dice para sí. La ruta prosigue con la compra de unas cortinas, toallas  para 
Carlitos –que ensucia muchas con el deporte– y unos pijamas para Carolina 
que ha pegado el estirón  y se le quedan pequeños enseguida. Se sienta a tomar 
un café y ve un nuevo mensaje: "Esto es preocupante Sra. Mila" y el importe a 
continuación. Entra en la peluquería y pide unos arreglos especiales del cabello 
y hora para el día antes de Nochebuena. Al cabo de hora y media paga con la 
tarjeta, con la mosca ya detrás de la oreja y vuelve a recibir mensaje: "Sé que 
me necesitas, son tantos euros, alerta". Mila se indigna y no sabe si apagar el 
móvil, pero opta por no hacerlo por si sus hijos le llaman. Vuelve a recibir otro 
más, que no lee, después de pagar en el supermercado y más tarde dos mensajes 
más sin haber comprado nada.

Comenta las compras a su esposo cenando mientras él distraído y sin hacerle 
caso ve el programa de televisión. Al día siguiente acude al banco a primera hora, 
acalorada, a quejarse de los mensajes tarjeteros; el empleado muy diligente le 
explica que, efectivamente, al hacer una disposición de cierta cuantía se le envía 
un mensaje de seguridad, al número de móvil, pero exento  de comentarios. Se 
va enfadada para casa y empieza a revisar los  mensajes; abre los que no había  
leído; el de la última compra decía "No más, por favor ¡basta! y el importe”; 
el  siguiente "Cariño no te olvides de pagar la preinscripción de los niños para 
el curso de esquí, es el último día, Josep"; el siguiente "Cielo, llegaré tarde a 
cenar que voy a tomar unas cañas; hazme ensalada de la mía y pisto que tendré 
hambre. ¡Ah! Y no te olvides de comprar vino que no tengo, Josep.”  El tercero 
simplemente “Te quiero y pienso en ti. Josep”.

Revisando, Mila vio que el número de teléfono de su marido coincidía con el 
de los mensajes de las compras, y es que el sistema enviaba las alertas al marido, 
pues era el número dado al banco y Josep con cada compra se soliviantaba e iba 
advirtiendo a su mujercita. Recapacitó Mila que sus compras iban cargadas a 
su cuenta, no a la de su marido, como los recibos de la casa, los colegios de los 
niños y el gimnasio de Josep, que además de feo se gastaba todo lo que ganaba 
en cañas y juergas. Mila no dijo nada, pasaron plácidamente la Navidad, el Año 
Nuevo y por Reyes el regalo que se encontró Josep en sus zapatillas, junto con 
una corbata hortera y un botellón de colonia barata compradas ex-profeso por 
su esposa,  fue un sobre rosa sellado con la marca de unos labios color carmín 
que contenía ¡una demanda de divorcio!

Feliz Navidad. 
El Duende del Estrecho 

Elduendedelestrecho@telefonica.net                                                                 

Cuando paso por la puerta,
hoy de el Yelmo de Mambrino,
me dan ganas de entrar dentro
a tomarme un chato vino.

Parece que no se entera
algunas veces mi mente,
que quitaron el Bar X
al final de siglo veinte.

Cuando salía de la escuela
iba yo, siendo un criaturo,
por treinta duros al mes,
sin contrato y sin seguro.

Como el sueldo que ganaba
mi madre me lo pedía,
sólo de las propinillas 
era lo que disponía.

.
Nunca me sentí explotado
por trabajar siendo un crío,
y menos en el Bar X,
bar con tanto señorío.

Aquellas mesas de mármol,
con sus sillas de madera,
y aquella estufa de leña
que calentaba hasta fuera.

En su barra, las cuadrillas,
yo no sé por qué sería,
pero “Félix ponte otra”
era lo que más se oía.

Qué rico estaba el vermut
con sus patatillas fritas,
la gente se relamía
de sabrosas y exquisitas.

Y los ricos boquerones
que ponían en este bar,
pinchados con aceitunas
eran divino manjar.

Los novios de aquellos tiempos
iban con sus prometidas,
a invitarlas a una "fanta"
y a unas gambitas cocidas.

Allí no solían poner
aperitivos calientes,
tan sólo tiempo de setas
para los buenos clientes.

Cuando llegaba el verano
su terraza era tan guay,  
que a don Quijote y a Sancho
no hay quien los eche de ahí.

Si no lo hubieran quitado
el Bar X, aquel día, 
Infantes sería, sin duda,
más bonito todavía.

Ya sólo queda el recuerdo,
esa es la pura verdad,
y una tarjeta que daba 
al llegar la Navidad.

Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com
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Cordero relleno
Estamos inmersos de lleno en las fiestas 

navideñas y nunca viene mal una indicación 
sobre qué plato preparar en estos días de 
bullicio y alegría en los que el tiempo no 
es precisamente lo que más nos sobra, la 
imaginación se nos va saturando año tras 

año y un consejillo nunca está de más.
Les voy a proponer dejar a un lado todos esos platos 

“modernos” que nos presentan, aquí y allá, en los medios de 
comunicación y reencontrarnos  con lo nuestro; sabores, tex-
turas, aromas, …. De hecho, en el plato que hoy les propongo, 
todos los productos que vamos a utilizar, tanto el principal 
como los accesorios, se pueden encontrar con la etiqueta del 
Lugar y el resultado no tiene nada que envidiar a cualquiera 

de esos que ha-
blábamos ante-
riormente.

Va m o s  a 
preparar hoy 
una pierna de 
cordero man-
chego rellena 
con los restos 
que en casi to-
dos los hogares 
quedan de los 
productos típi-
cos del otoño.

Como po-
dréis observar, muchos ingredientes figuran entre paréntesis, 
lo que nos indica que las alternativas son múltiples, un poco 
dependiendo de lo que tengamos en casa. Si hay que com-
prarlo, es mejor respetar la primera indicación que os hago. 

En cuanto al nombre del plato, me he permitido bautizarlo 
con el nombre de mi madre, que es quien me ha facilitado 
los datos para la elaboración de esta receta y puedo dar fe de 
que este tipo de asados se le dan bastante bien. Imagino que 
lo mismo podríais decir cada uno de vosotros de la persona 
que se ha ocupado de "confeccionar" la comida que nos ha 
acompañado desde la cuna.  Porque podemos comer mucho 
delicatessen, un día o dos, pero, al final, todos llegamos a 
la conclusión de que "como la casa de uno no se come en 
ningún sitio".

Bueno, vamos a ello. 
Asado de la abuela Francisca
Ingredientes:
Una pierna de cordero ternasco (también lo podemos hacer 

con un costillar deshuesado)  
Nueces (piñones, almendras, etc.)
Uvas pasas
Setas de cardo (si no hay frescas, también las hay de lata)
Zanahorias
Manzanas
Castañas
Un vaso pequeño de vino añejo (brandy)
Aceite de oliva virgen extra
Sal
Elaboración:
Troceamos las setas y las salteamos con un poco de acei-

te y las retiramos. Si queremos aprovechar los huesos de la 
pierna, los añadiremos al aceite, previamente troceados, los 
pasamos un poco y añadimos un vaso de agua, lo dejamos 
dar un hervor  y reservamos. La otra opción, más rápida, es 
utilizar caldo de carne en pastilla.

La pierna deshuesada (este trabajo lo habrá llevado a cabo 
el carnicero) la ponemos sobre una tabla y recortamos para 
igualarla, pasando si hace falta algún trozo de carne de don-
de sobre a donde falte. Lo salamos y sobre él repartimos los 
trocitos de seta, las nueces y las pasas.

Lo enrollamos y atamos con bramante de cocina, o lo 
embutimos en una malla apropiada (en alguna carnicería del 
pueblo te la regalan, pero es harto difícil meter el cordero en 
su interior) y ajustamos de sal por la parte externa.

En una fuente de horno ponemos en el centro el corde-
ro, regado generosamente con aceite, y a su alrededor las 
porciones de manzana (en gajos), las zanahorias (cortadas 
longitudinalmente, en tiras) y las castañas (peladas y, sin son 
duras, puestas a remojar la noche anterior). Ponemos en el 
fondo de la fuente un poco de caldo de carne.

En el horno precalentado a 200º metemos el recipiente con 
los huesos y la bandeja.

Deberemos tenerlo alrededor de cincuenta minutos, 
dándole la vuelta a la mitad, regándolo con el vino añejo y 
comprobando que no se seque el agua de los huesos (a los  
que también daremos vueltas).

Cuando haya pasado el tiempo lo sacamos (debe quedar 
en un punto rosa, pues si se hiciera demasiado se endu-
recería), apartamos las verduras, que nos van a servir de 
guarnición, retiramos el cordero, que taparemos con papel 
de aluminio hasta el momento de servir, raspamos el fondo 
con una cuchara de madera, añadimos el caldo de los huesos 
y salseamos, dejando reducir el caldo (si queremos espesarlo 
más rápido, podemos añadir un poco de maicena, aunque no 
es lo mismo). Guardamos el resultado en una salsera.

Y ya sólo queda montar el plato. Quitaremos el bramante 
o la malla y cortaremos en porciones  de un dedo de grosor 
(aunque sobre ese particular, sobre gustos no hay nada escrito, 
que se dice por estos lares), sirviéndolo en platos bien calien-
tes, con la salsa por encima y la guarnición bien colocadita.

Luego me lo cuentan.
elranchero@balcondeinfantes.es
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van a dejar el olivar. –Muchacha, ¡calla 
y come! – dice la manijera, –Que mañana 
saldrá mejor. La otra insiste –Pero... ¿y 
qué me dice de las "tajás"?. –"Pos" que 
te "vi" a decir, que están bien "güenas". 
Y te "vi" a decir una cosa, que si vas a 
estar así "tos" los días, "pos" más valía 
no haberte "avisao". La culpa la tengo yo 
por hacer caso del amo, pero él no sabe lo 
"escuchimizá" y lo "lindaria" que te pa-
rió tu madre. Pero es lo mismo, te vas a 
ir con los de las varas, "pa" que te entre-
tengas, que gruñes más que la gorrina de 
la tía Gila, que tenía el "varraco" encima 
y también gruñía. El gañán, por su parte, 
también mete el moco en esto: –¡Venga!, 
a coger aceituna cerquita de mí, que vas a 
ser la mejor. No hagas caso de estos viejos 
que ya están caducos.

Ya comienzan el trabajo un poco "hor-
quillaos" por la discursión. En la cuadrilla 
va un "valdrogas" que no tiene gracia nada 
más que para llevarse de calle a las moci-
cas. Éste en la calle El Roce (calle Mayor) 
es una eminencia, no se le resiste nada y 
como la muchacha se ha ido con él y con 
los del vareo, pues no da ni un ruido y a lo 
largo del día todo marcha a pedir de boca, 
aunque siempre habrá algo que discernir. 

¡Qué tiempos!, ahora los añoramos en 
algunas cosas, no en todas, en algo habre-
mos mejorado.

Nuestro panorama

Variable es el tiempo como es sabido. 
Durante el año son tantos los cambios que 
no es posible pensar en nada que se pueda 
ajustar a nuestro día a día, por lo que te-
nemos que tener paciencia en todo lo que 
acontece tanto en lo agronómico, climáti-
co o coyuntural (como la globalización).

Hoy tenemos encima de la mesa la nue-
va reforma de la PAC, este parámetro de 
actualidad agrícola y ganadera está mar-
cando una continua inseguridad socioeco-
nómica, por lo que nada ni nadie nos 
puede convencer y menos con estas arti-
mañas que sólo sirven para desembocar en 
un stock de grandes dimensiones, con el 
agravante de lo que ya es una realidad: en 
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Antonio López Marco

Añoranzas

En diciembre se reco-
ge la aceituna. En otros 

tiempos esta actividad ocasionaba mucha 
mano de obra, y esto no quería decir que 
no rindiera. 

La aceituna del suelo era la primera en 
ser cogida por la manijera, los muchachos 
y los viejos; por lo general la manijera era 
de edad avanzada. El manijero y el ga-
ñán iban con los de las mantas y el vareo. 
Las mantas no eran como las de hoy, las 
buenas eran de lino y luego estaban las 
de arpillera que se solían hacer de sacos 
o jergones siempre de tamaños reducidos. 
Para cubrir de mantas una oliva mediana 
había que poner no menos de cuatro man-
tas más la del tronco. Las varas se cogían 
con tiempo de alguna alameda (como la 
de la Casa Guerrero, la de Los Palacios, la 
del Molino del Santo y otras), se  tomaban 
"con la luna" porque no todos los olivare-
ros disponían de una alameda. Para varear 
los mocicos y alguna mocica movían las 
varas y los muchachos más "espigaos" se 
subían a los pies con la varilla chica; tam-
bién se llevaban caballos o escaleras que 
siempre se reservaban para alguna mujer 
joven. 

Cuando se llegaba al corte lo primero 
que se hacía era encender la lumbre, ca-
lentarse, calentar las varas y calentar pie-
dras para que los de los suelos se pudieran 
caldear las manos mientras recogían la 
aceituna. Al rato la manijera se disponía 
a preparar las farinetas (el ajo, las gachas) 
con harina de guijas, con su "tajá" y de 
postre la zanahoria o la naranja, para que 
bajara la grasa. Como siempre había mu-
chachas "delicauchas" y "cutifinillas" que 
después de no tener gracia ni para coserse 
los zancajos, eran las primeras en "hacer 
la leche" y "quejicosas". –¡"Pos" mira!, 
"pos" vaya un ajo que nos han hecho esta 
mañana, con gorullos y poco aceite y es 
que, claro, el manijero... ¡ya se sabe!, 
¡trabajar y trabajar!, se creerá que le 

esta localidad ha disminuido la ganadería 
vacuna en un 90% y la ovina en un 70%. 
Las pequeñas explotaciones se están man-
teniendo a la baja después de haber des-
aparecido muchas de las menos pudientes, 
¡no es todo lo malo!. 

Las previsiones de la cosecha de acei-
tuna son de un rendimiento un medio alto, 
aunque la aparición maxiva de mosca en 
el olivar ecológico va a dar lugar a un 
descenso en aceites de calidad que son 
los que van a la exportación pues sólo el 
aceite virgen extra o el virgen son los que 
cruzan fronteras. El año pasado, por no 
ir más largo, sólo se obtuvo menos de un 
20% de aceite de calidad y con este pa-
norama ya podemos ir pensando en hacer 
nuestros deberes, como exige el mercado, 
y no pensar que las cosas las hagan otros.

En cuanto al tiempo para la simienza 
se ha presentado con buenas perspectivas. 
Ha llovido algo tarde, pero si no "la caga" 
pues... ¡adelante con los faroles!, que el 
campo los necesita.

Despedimos así el 2011, con ciertos 
resquemores, pero con optimismo. Que 
aunque no seamos felices, que al menos 
seamos dichosos que "después de una se-
quía siempre viene una buena remojá". 
¡Salud y buena entrada de año!.

Siete virtudes tiene la sopa: es econó-
mica, el hambre quita, sed da poca, no 
gasta dientes, hace dormir, digerir nunca 
engaña y pone la cara colorada.

Si el culo al andar menea... ¡qué puede 
ser que no sea!

Si no quieres desazones, no entres en 
congregaciones.

Teta y sopa no caben en la boca.

Sin dan, din, don, no hay kirieleisón.

No satisfagáis jamás hasta la saciedad 
vuestros deseos, así os propondréis nue-
vos placeres.

Veinte con setenta, sepultura o corna-
menta.

Tres cosas demando si Dios me las die-
se: el telar, la tela y la que lo teje.

Todos los frutos maduran pero el 
"pero" nunca. 

Mis curiosidades
(muchas, por ser Navidad)
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SE VENDE CASA MÓVIL (8x3)
Totalmente amueblada y con aire acondicionado

Interesados llamar al teléfono: 
600 755 895

SE ALQUILA LOCAL COMERCIAL
Con 20 m2 en Plaza de San Juan nº, 4
Teléfs. 926 360 778 - 608 366 508

SE ALQUILA APARTAMENTO EN 
BENALMÁDENA COSTA (MÁLAGA)
1ªlínea de playa - Totalmente equipado
Cap. 4 perso - Complejo Benal Beach
Tels. 638 220 180 / 635 657 124

SE VENDEN  DOS BICICLETAS
Nuevas. A mitad de precio.

Interesados: Imprenta Santo Tomás

SE VENDEN
Fax Samsung con Teléfono + Impresora 

Láser B/N Epson : 150 Euros.
Teléf.: 926 360 907

SE ALQUILA APARTAMENTO Y ESTUDIO 
EN CULLERA 1ª LINEA DE PLAYA
Fines de semana, puentes, verano...

Teléfs.: 654 494 728 - 962 560 179

SE VENDE BICICLETA
Mountain Bike. Tamaño mediano. 50 Euros. 

Interesados: 630 774 891

SE VENDE CASA NUEVA
C/ Cruz Colorada, 13 - 63.000 Euros
Teléfs. 91 686 69 03 - 664 034 311 

SE VENDE NAVE CON TERRENOS
2000 m2 en c/. Antonio Machado, 2

esquina Camino del Barranquillo Junto al Paseo
Teléfs.: 926 360 427 - 971 850 260

SE ALQUILA PARA VACACIONES
Casa Adosada en Islantilla (Huelva)

Cap. 6 personas. Télef.: 639 735 763
SE VENDE PARCELA RÚSTICA, 7,89 Ha.

Con agua. Pozo de Barbas.
Interesados: Teléf. 91 730 87 35

SE VENDE CASA SOLA, GRANDE
C/ Nietos, 34 - Con Patio y Pozo

Teléfs.: 666 049 903 - 687 005 913

VENDO CASA
Con 250 m2 y corral con 300 m2 con portada

Interesados Teléfs. 926 360 778-649 899 396
SE VENDE CASA UNIFAMILIAR
en Poblete (Ciudad Real). 234 m2, 4 hab., 2 baños, 

cocina amueblada y garaje. Precio a convenir.
Teléfs.: 651 088 096 - 635 245 344

TRAPICHEO
ANUNCIOS GRATIS

SE OFRECE MATRIMONIO para Casa de 
Campo, Cortijo o similares. Carnet de Conducir

Teléf. 926 361 026 / 606 258 126

Plan Renove de ventanas
Plazo de presentación de solicitudes: 

03/12/2011 - 30/06/2012
Objeto: Convocar las ayudas para la 

sustitución de ventanas en viviendas par-
ticulares, establecimientos y locales del 
sector terciario, por otras de mayor eficien-
cia energética, en el ámbito territorial de 
Castilla-La Mancha.

Destinatarios: Personas físicas o jurídi-
cas, incluidas las comunidades de bienes o 
comunidades de propietarios.

Requisitos exigidos: - Domicilio fiscal 
en Castilla-La Mancha. - No estar incurso 
en las prohibiciones establecidas en el art. 
13, apdos. 2 y 3 de la Ley 38/2003, General 
de Subvenciones. - No estar incursos en 
los supuestos de incompatibilidad contem-
plados en la Ley 11/2003 del Gobierno y 
del Consejo Consultivo de CLM. - Estar al 
corriente en sus obligaciones de reintegro 
de subvenciones, tributarias y frente a la 
Seguridad Social.

Documentación a aportar: Solicitud, que 
podrá presentarse por internet  llamando al 
teléfono único de información 012. La so-
licitud deberá acompañarse de la siguiente 
documentación correspondiente (ver bases).

Marco legal: DOCM 02/12/11, Orden 
de 30/11/2011, por la que se convocan 
las ayudas del Plan Renove de Ventanas 
Castilla-La Mancha 2011.

P l a n  R e n o v e  d e  e q u i p o s  d e 
c l i m a t i z a c i ó n ,  c a l d e r a s  y  a i r e 
acondicionado 

Plazo de presentación de solicitudes: 
19/12/2011 - 02/07/2012

Objeto: Convocar las ayudas para la sus-
titución de las calderas (incluidos sistemas 
de calefacción eléctricos con acumulación 
y tarifa nocturna) y equipos de aire acon-
dicionado actuales, por otros de mayor 
eficiencia energética, en el ámbito territorial 
de Castilla-La Mancha.

Destinatarios: Podrán acogerse a las 
ayudas las personas físicas o jurídicas de 
derecho privado, incluidas comunidades de 
bienes, con domicilio fiscal en la Comuni-
dad Autónoma de Castilla-La Mancha, que 
sustituyan las calderas o equipos de aire 
acondicionado en los términos previstos 
en la base 6ª y 8ª respectivamente, a través 
de las empresas instaladoras que participen 
en el Plan mediante la adhesión a alguna de 
las entidades colaboradoras.

Importes: - Calderas de condensación 

de gas natu-
ral/GLP: 400 
euros. - Calde-
ras de conden- s a -
ción de gasoil: 400 euros. -La cuantía de la 
ayuda no podrá exceder en ningún caso del 
30% del coste de la sustitución de la caldera, 
incluyendo el coste de la caldera como el de la 
instalación, IVA incluido. -Equipo de aire acon-
dicionado, en funcion de su potencia, la cuantía 
de la ayuda no podrá exceder en ningún caso del 
30 % del coste de la sustitución, incluyendo en 
el mismo tanto el precio del nuevo equipo de 
aire acondicionado como, en su caso, el coste 
de su instalación, IVA incluido.

Documentación a aportar: La solicitud debe-
rá firmarse por el solicitante o su representante 
legal, y por el representante de la empresa 
instaladora, y deberá acompañarse de la docu-
mentación adecuada (ver bases).

Marco legal: DOCM 02/12/11, Orden de 
30/11/2011, por la que se convocan las ayudas 
del plan renove de equipos domésticos de cli-
matización Castilla-La Mancha 2011.

Plan Renove de electrodomésticos
Plazo de presentación de solicitudes: 

19/12/2011 - 30/03/2012.
Objeto: Convocar las ayudas para la ad-

quisición de aparatos electrodomésticos de 
alta eficiencia energética, en el territorio de la 
Comunidad Autónoma de Castilla-La Mancha.

Destinatarios: Personas físicas y jurídicas 
de derecho privado residentes en Castilla-La 
Mancha, que como máximo, adquieran un úni-
co aparato de cada uno de los tipos indicados 
en la base 4ª, a través de los establecimientos 
que se adhieran al programa de ayudas, que 
gestionará la entidad o entidades colaboradoras 
seleccionadas.

Documentación a aportar: Los interesados 
cumplimentarán a través del propio estable-
cimiento de venta adherido a la campaña la 
solicitud junto a la documentación solicitada 
(ver bases). Los establecimientos actuarán 
como depositarios de la documentación, 
debiendo remitirla a la entidad colaboradora 
correspondiente.

Lugar de presentación: Sólo en estableci-
mientos adheridos a la campaña.

Marco legal: DOCM 02/12/11, Orden de 
30/11/2011, por la que se convocan ayudas del 
Plan Renove de Electrodomésticos en Castilla-
La Mancha.

Ana Santillana Campos
Técnica de Empleo y Empresas. C.M. Vva. de los Infantes

Paqui Castilla Gigante
AEDL. Manc. Campo de Montiel- Cuna del Quijote 
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